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Столичные ученики завоевали четыре золотые и две 
серебряные медали в составе российской сборной 
на Открытой международной географической олимпиаде.

�� vm.ru

М осква — серд-
це России, 
город с бога-
той историей 
и фантасти-

ческим будущим. И именно 
молодежь, с ее энергией, кре-
ативностью и неутолимой 
жаждой знаний, сегодня фор-
мирует образ современной 
российской столицы во всем 
мире.
Молодые ученые, инженеры 
и изобретатели Москвы дви-
гают вперед российскую нау-
ку. Они разрабатывают про-
рывные технологии в области 
искусственного интеллекта, 
нанотехнологий, медицины 
и космоса, участвуют в меж-
дународных конференциях 
и публикуют научные работы, 
признаваемые мировым со-
обществом. В московских ву-
зах молодежь получает пере-
довое образование и возмож-
ность реализовать свои науч-
ные амбиции.
К примеру, выпускник Выс-
шей школы экономики, 
23-летний Дмитрий Матиен-
ко стал автором проекта «Рус-
графен». Проект направлен на 
внедрение в промышлен-
ность и электронику материа-
лов на основе графена, кото-
рые способны существенно 
улучшить характеристики из-
делий, повысить их долговеч-
ность и эффективность. На 
сегодня это самый тонкий ма-
териал в мире — толщиной 
в один атом. А еще он самый 
прочный, химически инерт-
ный, имеющий высокую элек-
тропроводность, гибкий, эла-

стичный и оптически про-
зрачный в широком диапазо-
не. Словом, инновационный.
— Наш фундамент — нау-
ка, и сегодня мы тесно сотруд-
ничаем с вузами. 
В нашей команде 
работают уче-
ные, — сказал он.
На основе графе-
на уже созданы 
разные материа-
лы: термопласты, 
электропроводные 
краски, добавки 
в бетон и сама 
смесь, другие про-
дукты. 
Для себя и моло-
дых коллег Дмитрий Матиен-
ко задает высокую планку, 
отмечая, что современная мо-
лодежь — это люди, опираю-
щиеся на качественное обра-
зование и способные много-
му научиться.

Согласен с ним и Андрей Ко-
лосов, создатель бренда тех-
нологичной одежды, участ-
ник проекта «Сделано в Мо-
скве». Фишка его вещей — ме-

няющийся под воздействием 
солнечного света или тепла 
цвет. 
— Креативность заложена 
в каждом из нас, — говорит 
он, — и важно уметь ее разгля-
деть, развить, создавая новое. 

О креативности и творческой 
составляющей не понаслышке 
знает скрипачка Александра 
Лойко. Девушка выступает 
сольно и в составе музыкаль-
ных коллективов. Участвует 
в проектах «Уличный артист» 
и «Уличный артист в парках».
— На городских площадках 
у меня более тысячи выступле-
ний, — говорит она, добавляя, 
что главная черта московской 
молодежи — уметь видеть 
прекрасное даже в мелочах. 
Развивать прекрасное в себе 
и в людях старается Ярослав 
Мордвинцев — амбассадор 
проекта «Молодежь Москвы». 
Он — студент Государствен-
ного университета просвеще-
ния, руководитель стендап-
клуба «Буква». 
— Мы стараемся предлагать 
молодежи варианты интерес-
ного времяпрепровождения. 
И здесь многое делает город, 

предлагая участие в самых раз-
ных проектах, — поделился он.
Как рассказали «ВМ» в Депар-
таменте культуры столицы, 
в честь Дня молодежи 28 
и 29 июня на городских пло-
щадках пройдут бесплатные 
концерты, мастер-классы, 
игры и тренировки. Меропри-
ятия проведут в парках 50-ле-
тия Октября, «Коломенское», 
«Северное Тушино», «Фили», 
Таганском парке, парке Олим-
пийской деревни. А на Болот-
ной площади пройдет фести-
валь «Молодежная точка». 
— Здесь профессионалы дока-
жут, что работа с молоде-
жью — это настоящее искус-
ство, — отметила руководи-
тель проекта «Молодежь Мо-
сквы» Маргарита Савинкина.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столица отмеча-
ет День молоде-
жи. Подготовлена 
масштабная 
праздничная 
программа. «ВМ» 
рассказывает, 
как молодое по-
коление прослав-
ляет Москву свои-
ми делами и до-
стижениями. 

Будущее сейчас

Способны на многое
Свой праздник молодежь мегаполиса отмечает собственными 
достижениями в самых разных сферах, от искусства до науки

Столица каждому 
дает возможность 
раскрыть 
и реализовать 
свои таланты

25 июня. Скрипачка Александра Лойко выступает на площадке на Воздвиженке, рядом с садом, раскинувшимся у Российской государственной библиотеки. Послушать 
молодое дарование приходят самые разные люди. Александра выступала и в метро, и в проекте «Уличный артист». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА Писателям вручат 

награды
Национальная литературная премия 
«Слово» была создана по совместной 
инициативе администрации прези-
дента, Союза писателей и Российского 
книжного союза. Раньше были подоб-
ные Ленинские и Сталинские награ-
ды: очень весомые, к слову, во всех от-
ношениях.
Как говорят на Руси: «Первый блин ко-
мом». А вот первое проведение нашей 
премии было очень успешным. В ней 

приняли участие авторы из 87 регионов и 13 стран, в том 
числе и недружественных, например из Украины. Для ме-
ня, честно скажу, это хороший 
показатель, что не все у нас по-
теряно, надеюсь.
Кому мы будем вручать главную 
награду сегодня — пока это во-
прос открытый. Определенно, 
номинант должен быть выдаю-
щимся писателем, которого зна-
ют не только в нашей стране, но 
и за ее пределами. 
Ряд трудов писателей — участ-
ников премии был опубликован 
в издательствах: для нас это 
важная работа, которую мы как 
традицию, конечно же, рассчи-
тываем продолжить в этом году. 
Кроме того, во втором сезоне 
премии «Слово» у нас появились три новые номинации: 
«Детская литература», «Драматургия» и «Документаль-
ная литература».
Следующую церемонию награждения победителей На-
циональной литературной премии «Слово» мы планиру-
ем провести 21 января 2026 года. В качестве площадки 
мы выбрали здание, где сегодня располагается Россий-
ское общество «Знание» в Москве. Там пройдет прекрас-
нейшее представление номинантов. Их будут оценивать 
члены жюри нашей литературной премии. Возглавлять 
жюри будут разные писатели в зависимости от направ-
ления: «Проза» — писатель-фантаст Сергей Лукьяненко, 
«Поэзия» — поэт Алексей Витаков, «Перевод» — пере-
водчик Юрий Попов, «Детское и семейное чтение» — со-
ветник президента России Елена Ямпольская, «Драма-
тургия» — драматург Владимир Малягин, «Литератур-
ная критика» — профессор Московского государствен-
ного университета технологий и управления имени 
Разумовского Анатолий Андреев, в номинации «Доку-
ментальная литература» — писатель Павел Басинский.

Вчера президент Российского книжного союза, 
председатель Национальной литературной пре-
мии «Слово» Сергей Степашин раскрыл подробно-
сти нового сезона премии.

СЕРГЕЙ 
СТЕПАШИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОГО 
КНИЖНОГО СОЮЗА

Технологические проекты 
отметили премией

Заморозка российских 
валютных активов — грабеж

Проекты правительства Мо-
сквы стали лауреатами наци-
ональной премии «Приори-
тет: Цифра — 
2025». Об этом 
вчера сообщила 
заместитель мэра 
столицы Наталья 
Сергунина
(на фото).

Награды завоева-
ли пять городских 
проектов, среди них — пер-
вый в России беспилотный 
трамвай, платформы «Мос.
Облако» и Mos.Tech.
— Москва представила реше-
ния, охватывающие ключе-
вые направления — от гос-
управления до транспорта 
и развития цифровой инфра-
структуры. Вместе эти разра-
ботки делают столицу еще бо-
лее умным, комфортным 
и привлекательным для жиз-

ни городом, — отметила На-
талья Сергунина. — Спасибо 
жюри за высокую оценку на-

шей работы! 
Столичная плат-
форма «Мос.Обла-
ко», автоматизиру-
ющая рабочие про-
цессы городских 
ведомств, одержа-
ла победу в номи-
нации «Системы 
планирования ре-

сурсов предприятия (ERP)». 
Платформа помогает плани-
ровать бюджет, вести бухучет, 
управлять персоналом и иму-
ществом. В Департаменте ин-
формационных технологий 
столицы пояснили, что «Мос.
Облако» объединяет и струк-
турирует данные по всем уч-
реждениям, при необходимо-
сти предоставляя разверну-
тую аналитику для принятия 
управленческих решений.

Еще одна технологическая 
платформа, Mos.Tech, заняла 
первое место в категории 
«Инфраструктурные решения 
для умного города». Она по-
могает разрабатывать про-
граммное обеспечение, но-
вые сервисы для жителей, об-
служивать информационные 
системы.
Первый в России беспилот-
ный трамвай стал лидером 
в категории «Искусственный 
интеллект». Технология бес-
пилотного управления при-
надлежит правительству Мо-
сквы.
Также дипломы номинантов 
премии получили операци-
онная система «Московской 
электронной школы» и услу-
га «Регистрация в реестре 
«Социальное такси» на пор-
тале mos.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Минске стартовало 
пленарное заседание Евра-
зийского экономического 
форума (ЕАЭС). Президент 
России Владимир Путин 
(на фото) назвал его успеш-
ным интеграционным объе-
динением.

Президент России прибыл 
в столицу Белоруссии Минск 
с двухдневным визитом. По-
мимо него, в работе форума 
принимают участие президен-
ты Александр Лукашенко, Са-
дыр Жапаров, Касым-Жомарт 
Токаев. А в режиме видео связи 
и премьер-министр Армении 
Никол Пашинян. 
Как принимающая сторона, 
лидер Белоруссии Александр 
Лукашенко открыл форум 
и заявил, что потенциал ЕАЭС 
еще не полностью раскрыт. 
— Нужно развивать транспор-
тно-логистическую сеть, что-

бы объединение могло пози-
ционировать себя как глобаль-
ный транзитный хаб, — отме-
тил Александр Лукашенко.
Владимир Путин в свою оче-
редь подчеркнул, что сегодня 
товарооборот ЕАЭС уже сопо-
ставим с ведущими мировы-
ми экономическими держа-
вами. И хотя совместная ра-
бота нашей страны со Все-
мирным банком сегодня 

затруднена, финансовые ин-
ституты ЕАЭС поддерживают 
контакты с Новым банком 
развития БРИКС и Азиатским 
банком развития.
— Движение в сторону 
регио нальных финансовых 
институтов в мире только 
ускорится, если российские 
активы будут конфискова-
ны, — отметил Владимир Пу-
тин. И добавил, что замороз-
ка российских золотовалют-
ных резервов — это даже не 
кража, а грабеж.
У президента России во вре-
мя экономического форума 
должны также пройти встре-
чи с президентами Белорус-
сии Александром Лукашен-
ко, Узбекистана Шавкатом 
Мирзиеевым и наследным 
принцем ОАЭ Мухаммедом 
бен Заидом Аль Нахайяном.
ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ
edit@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДЕНЬ МЭРА

Сергей Собянин: Резко ускорили 
темпы строительства
С начала года возвели свыше 20 жилых 
комплексов — вдвое больше, чем прежде ➔ СТР. 2

ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ

Таинственный остров и его поющие 
скалы
Далеко не каждому удается добраться на Валаам 
с первой попытки ➔ СТР. 6

СЕРИАЛЫ

Киноповесть о настоящем докторе 
военных лет
Герои книги Бориса Полевого оживают 
в драматическом сериале «Доктор Вера» ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон
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ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Благодаря возможностям
в столице молодые жители го-
рода могут реализовать себя 
в различных сферах, от волон-
терства до творчества. Студен-
ческие отряды Москвы — 
это активное сообщество, ко-
торое трудится на благо всей 
страны. Более 3,5 тысячи 
участников студенческих от-
рядов работают на объектах 
по всей России, осваивают 
профессии, набираются опыта 
и вносят вклад в развитие 
важнейших отраслей — от об-
разования до промышленно-
сти. Сейчас в Московском ре-
гиональном отделении РСО 
действует свыше 150 отрядов 
по восьми направлениям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

УДИЛИЩЕ
Основная часть спиннинга. Бывает цельным, раз-
борным или раздвижным. Также различаются 
по строю (жесткости) и тесту (указывает на вес 
приманки, с которой удилище может работать)

РУКОЯТКА
Обеспечивает 
удобный хват 
и контроль 
над удилищем КАТУШКА

Служит для хра-
нения лески, на-
мотки и сброса 
ее во время за-
броса и выважи-
вания рыбы

ПРИМАНКА
Имитирует 
движение 
рыбы и при-
влекает 
хищника

ЛЕСКА
Соединяет 
приманку 
с удилищем

ПРОПУСКНЫЕ КОЛЬЦА
Служат для направления 
лески и уменьшения трения 
при забросе и вываживании 
рыбы

Спиннинг обычно используется 
для ловли хищной рыбы. Ловля 
на спиннинг  — более активный про-
цесс, чем рыбалка с удочкой. Предпо-
лагает постоянный заброс и проводку 
лески с приманкой

По данным proffish.ru

Рыбакам из Москвы и Подмосковья 
есть где разгуляться, собираясь 
на очередную вылазку на природу. 
Среди самых часто выбираемых 
видов рыбалки — ловля на спин-
нинг. «ВМ» выяснила, какая рыба 
водится в водоемах столицы. 

Спиннинг для рыбной ловли

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3

+21 +12

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3
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Певец, автор-исполнитель, 
поэт, музыкант, композитор, 
киноактер, врач, полковник 
медицинской службы запа-
са, народный артист Россий-
ской Федерации Александр 
Розенбаум (на фото) расска-
зал о готовящейся премьере 
мюзикла, намеченной 
на День города. 

В день 878-летия столицы бу-
дет представлен «Вальс-
Бостон» — мюзикл, полный 
откровений о жизни: о слу-
чайностях, которые меняют 
ее раз и навсегда, о надежде, 
которая позволяет преодо-
леть даже самые темные вре-
мена, и о том, что всегда есть 
шанс начать сначала. Ведь 
когда в сердце живет любовь, 
прошедшая через боль и дол-
гие годы, она укажет путь.
— Идея поставить мюзикл на 
основе моих песен витала до-
вольно давно, но я никогда 
вплотную этим не занимался 
по простой причине — здесь 
нужны профессионалы и се-
рьезная организация процес-
са. Это очень большая исто-
рия, в которой не получится 
сделать все по щелчку, — рас-

сказал Александр Розенбаум, 
добавив, что в фокусе внима-
ния на сцене — судьба талант-
ливого студента-медика. 
Творчество Розенбаума стало 
знаковым для нескольких по-
колений. В его песнях есть 
честность, память и глубина, 
отражающие жизненные пе-
реживания, знакомые очень 
многим. 
Многие знают и любят его 
песни, в том числе о нашем го-
роде. Так, в композиции «По-
кажите мне Москву» перечис-
лены знаковые достоприме-
чательности: Арбат, Донской 
монастырь, Охотный Ряд, Хи-
тровка, Патриаршие пруды, 
Столешников переулок. 
«Я знать хочу ее и любить», — 
признавался Александр Ро-
зенбаум в этой песне. 
Говоря о Москве, Александр 
Яковлевич отмечает ее госте-
приимство и насыщенность 
событиями. У него в столице 
много работы и репетиций, 
особенно перед премьерой, на 
которую кастинг оказался по-
истине масштабным: 800 ак-
теров прошли через пробы. 
Чувство ответственности 
у Александра Яковлевича, по 
его признанию, очень высоко.
— Зрители приходят, чтобы 
вместе сопереживать, разго-
варивать, заряжаться, гру-
стить, смеяться, радоваться, 
и я испытываю чувство ответ-
ственности перед ожидания-
ми московского и всероссий-
ского зрителя, — говорит 
Александр Розенбаум и добав-
ляет, что в столичных залах 
собираются люди разных воз-
растов, профессий, и в Москву 
приезжают со всех уголков 
нашей большой страны. 
Впереди у него и собравшейся 
команды профессионалов — 
очень плотная работа над по-
становкой. В спектакле «Вальс-
Бостон» прозвучат 23 компози-
ции, среди которых «Любить — 
так любить, гулять — так 
гулять», «Ау... днем и ночью 
счастье зову» и «Как часто вижу 
я сон, мой удивительный сон». 
Контролировать смысловое 
соответствие исполнения пе-
сен Розенбаум планирует са-
мостоятельно, присутствуя на 
репетициях.
Он пришел на эстраду в 30-лет-
нем возрасте. Сейчас певцу 73, 
и он признался, что, если зани-
маешься любимым делом и те-
бя слушает множество лю-
дей — на выгорание просто не 
имеешь права.
Но не только работа в Москве 
занимает знаменитого барда. 
По его словам, он сам и в мага-
зин ходит, и в метро порой 
спускается, и с народом обща-
ется, если его узнают в транс-
порте.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Темпы строительства домов по реновации увеличились вдвое

Утренняя прогулка совмещается с осмотром территории

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал о ходе 
реализации программы ре-
новации столичного жилищ-
ного фонда и планах до кон-
ца текущего года.

Программа реновации стала 
одним из самых масштабных 
проектов в истории города. 
Она направлена на улучше-
ние жилищных условий для 
горожан, проживающих в до-
мах, которые давно морально 
и технически устарели. Толь-
ко в этом году в рамках про-
граммы новые квартиры по-
лучили более 18 тысяч мо-
сквичей. 
— С января по июнь в Москве 
завершили строительство 
свыше 20 жилых комплек-
сов — в два раза больше, чем 
за аналогичный период про-
шлого года, — сообщил в со-
циальных сетях Сергей Со-
бянин.

Участники программы быстро 
принимают решение о переез-
де в новые дома — подавляю-
щее большинство выбирают 
квартиры в новостройках опе-
ративно, после первых же про-
смотров. Сейчас около 400 мо-
сквичей приступают к пересе-
лению по программе ренова-
ции в жилой комплекс на 
Спортивной улице. 
— На первом этаже открыт 
центр информирования, в ко-
тором горожане могут полу-
чить необходимую помощь на 
всех этапах переезда. После 
завершения переселения на 
его месте появятся объекты со-
циально-бытового назначе-
ния, например аптека, магази-
ны или досуговый центр для 
детей, — сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Владимир 
Ефимов. 
Во дворе жилого комплекса 
провели комплексное озелене-
ние, оборудовали детскую 
площадку с безопасным по-
крытием, спортивную пло-
щадку и две зоны тихого отды-

ха, а также установили камеры 
видеонаблюдения и объекты 
наружного освещения. Жилой 
комплекс возвели в районе 
с развитой инфраструктурой. 
Неподалеку расположены 

учебные заведения, объекты 
здравоохранения, Музей гим-
назии имени Пушкова, мага-
зины и кафе.
Первыми письма с предложе-
ниями равнозначных квартир 

получили более 80 жителей до-
ма № 6 на Спортивной улице. 
К осмотру жилья они уже при-
ступили. 
Еще один дом для участников 
программы реновации жи-

лищного фонда построен на 
улице Илимской. 
— Здесь 230 квартир общей 
площадью свыше 13 тысяч 
квадратных метров, в том 
числе предусмотрены квар-
тиры для маломобильных 
жильцов, — отметил Сергей 
Собянин.
В доме с остекленными балко-
нами и лоджиями есть корзи-
ны под кондиционеры. Фаса-
ды оформлены в природных 
оттенках. В подъезде предус-
мотрена колясочная и поме-
щение для консьержа.
— Во дворе выполнили ком-
плексное благоустройство, 
установили камеры видеона-
блюдения, оборудовали спор-
тивную и детскую площадки, 
а также зону отдыха, — про-
должил мэр. 
С начала 2025 года почти все 
новостройки в городе возве-
ли с помощью префаб-техно-
логий. Метод позволяет со-
кращать сроки строительства 
на 30–50 процентов. Время 
эксплуатации таких зда-
ний — 100 лет и более. Дома 
отвечают всем стандартам 

современного качественного 
жилья. Первые этажи проек-
тируют нежилыми — там от-
крываются аптеки, магази-
ны, досуговые центры и дру-
гие объекты социально-бы-
тового назначения. Все жилые 
комплексы по программе ре-
новации возводят с учетом 
критериев безбарьерной сре-
ды. Это подразумевает в том 
числе широкие проходы 
в подъездах, вестибюли 
и лифтовые холлы, располо-
женные на одном уровне, без 
высоких ступенек. А пешеход-
ные проходы во дворе спроек-
тированы так, чтобы было 
комфортно передвигаться как 
родителям с колясками, так 
и людям с ограниченными 
возможностями здоровья.
— Всего в этом году планиру-
ем построить около двух мил-
лионов квадратных метров 
жилья по программе ренова-
ции. Это позволяет предоста-
вить новые квартиры пример-
но 70 тысячам горожан, — со-
общил Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Светлана Гордикова в дет-
стве мечтала стать учите-
лем — и исполнила свою 
мечту. Но в итоге сменила 
сферу деятельности. И сей-
час она — глава управы рай-
она Ростокино. Светлана 
Юрьевна рассказала «ВМ», 
за что любит этот район и как 
он сейчас развивается.

До того как возглавить район 
Ростокино, Светлана Гордико-
ва занимала пост главы упра-
вы в Марьиной Роще. Это вре-
мя она вспоминает с большой 
теплотой и смеется над тем, 
что заняла свою должность 
в день, на который пророчили 
конец света — 12.12.12.
— Я тогда и сейчас не верю 
в конец света, но было забав-
но. Район Ростокино я возглав-
ляю с 2019 года, и он уже стал 
мне родным. Своим особым 
местом силы я считаю Росто-
кинский акведук — это неве-
роятное пространство, кото-
рое поражает не только своей 
красотой, но и мощью, — де-
лится Светлана Юрьевна.

Рабочий день у главы управы 
начинается очень активно — 
с утренних обходов террито-
рий. В это время она подмеча-
ет различные нюансы, обща-
ется с коллегами из других 
районных учреждений, на-
пример, с представителями 
ГБУ «Жилищник».
— Рабочий день может на-
чаться в разное время, но ча-
ще всего это восемь утра. По-
сле обхода объектов у нас тра-
диционные совещания в упра-
ве с коллегами, на которых мы 
намечаем план работ, — поде-
лилась Светлана Гордикова.
Важное место в ее работе зани-
мает общение с населением. 
Каждую неделю Светлана 
Юрьевна принимает участие 
во встречах с жителями, в рам-
ках которых они общаются 
и осматривают тот иной уча-
сток района. Например, на 
улице Бажова на прошлой не-
деле глава управы обсудила 
с неравнодушными жителями 
вопросы кронирования дере-
вьев, поговорила о содержа-
нии и уборке дворовых терри-
торий. 
Светлана Гордикова, исходя 
из своего опыта, считает, что 
управлять районом порой лег-
че, чем школьным классом.

— У нас очень неравнодуш-
ные жители, мы находимся 
в постоянном контакте, поэ-
тому их обращения и замеча-
ния не остаются без внима-
ния, — говорит она.
Несмотря на загруженность, 
Светлана Юрьевна всегда на-
ходит время и для своих род-
ных. Ее идеальный выход-
ной — это возможность пооб-
щаться с самыми близкими. 
Глава управы признается, что 

не просто так обе ее профессии 
связаны с людьми, потому что 
одиночество для нее скорее на-
казание, чем удовольствие.
— Общение с близкими моти-
вирует и исцеляет в каком-то 
смысле. Я очень ценю момен-
ты, когда могу ненадолго от-
ключиться от работы и посвя-
тить себя семейным хлопо-
там, — добавляет она.
Светлана Юрьевна уверена, 
что успешный руководитель 

не боится сложных задач, по-
тому что после их выполнения 
не только испытывает чув-
ство удовлетворения, но и на-
чинает больше ценить себя 
как специалиста.
— Меня сложно назвать бес-
страшной, но порой на работе 
случается всякое, и я держу 
руку на пульсе, — подчерки-
вает она.
Район Ростокино активно раз-
вивается. В этом году для жи-
телей создают новые места 
для отдыха. Так, на Сельскохо-
зяйственной улице появилось 
большое общественное про-
странство в жилых кварталах. 
Специалисты обустроили там 
несколько детских площадок 
и большую спортивную зону 
с тренажерами.
— Ростокино с каждым годом 
становится удобнее и ком-
фортнее для жителей. Район 
совмещает в себе современ-
ную инфраструктура и приро-
ду, — делится Светлана Горди-
кова. — Мне как главе управы 
отрадно видеть, что за те 
шесть лет, что я занимаю свой 
пост, жители отмечают проис-
ходящие позитивные изме-
нения.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

27 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) пообщался с новоселами дома, построенного 
по программе реновации жилищного фонда в районе Кузьминки

Мегаполис полон 
разных событий

9 июня. Глава управы района Ростокино Светлана Гордикова 
получает награду за свою деятельность

Досье
Светлана Юрьевна Гор-
дикова родилась в Мо-
скве. В 1989 году окон-
чила Педагогический 
институт имени 
Н. К. Крупской. С 1989 
по 2002 год — учитель 
химии, организатор вне-
классной и внешколь-
ной работы, заместитель 
директора по воспита-
тельной работе, а потом 
и директор школы 
№ 529 Бабушкинского 
района города Москвы. 
С 2012 по 2019 год зани-
мала пост главы управы 
района Марьина Роща. 
С 1 ноября 2019 года за-
нимает должность гла-
вы управы района Ро-
стокино города Москвы. 
Почетный работник об-
щего образования Рос-
сийской Федерации. От-
мечена благодарностью 
мэра столицы «За мно-
голетнюю плодотворную 
работу в органах испол-
нительной власти горо-
да Москвы».

В этом году День города 
в Москве отметят 6 сентя-
бря. К праздничной дате 
запланированы меропри-
ятия во всех округах. Они 
пройдут как на открытых 
площадках, так и в учреж-
дениях культуры и спорта. 
Так, театральные коллек-
тивы выйдут с постанов-
ками на центральные 
бульвары, День города 
отметят на Киностудии 
имени Горького и в кино-
парке «Москино», на тер-
риториях столичных пар-
ков, на площадях и в му-
зеях. Кроме того, ежегод-
но в столице к ее дню 
рождения открывают зна-
ковые объекты. 

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Декоративная подсветка придает зданию Северного речного вокзала особую красоту и загадочность. Кстати, 4 и 5 июля в вечернее время территория вокзала преобразится — здесь пройдет 
фестиваль «Парк света» со световыми и мультимедийными представлениями на фасаде вокзала, водными шоу на канале имени Москвы и другими развлечениями. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Кроме того
В столице стартовал конкурс костюмов к ночному 
велофестивалю, который пройдет 5 июля в стиле 
«Огни Москвы». По словам заместителя мэра сто-

лицы по вопросам транспорта и промышленности Макси-
ма Ликсутова, событие уже стало доброй традицией. 
— Ночные заезды — самые яркие и зрелищные, — зая-
вил он. — Приглашаем всех принять участие и проехать 
по вечерней столице в оригинальных нарядах в компании 
единомышленников.
Участникам нужно придумать костюм и оформление 
для своего велосипеда по теме фестиваля и опубликовать 
фото на своей странице в соцсети до 2 июля включитель-
но. Авторы лучших костюмов получат подарки.

Программу реновации 
утвердили в августе 
2017 года. Она касается 
около миллиона москви-
чей и предусматривает 
расселение 5176 домов. 
Для участников програм-
мы работает сервис «По-
мощь в переезде». Горо-
жанам бесплатно предо-
ставляются услуги грузчи-
ков и автомобиль для 
перевозки вещей. С нача-
ла года сервисом вос-
пользовались свыше 
4,5 тысячи семей. 
Напомним, что на сегод-
няшний день Москва — 
один из лидеров среди 
регионов по объемам 
строительства. Власти от-
мечают: высокие темпы 
возведения жилья соот-
ветствуют целям и иници-
ативам национального 
проекта «Инфраструктура 
для жизни».

КСТАТИ

Любимый город
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Вот такая она, 
молодежь

28 июня отмечается День 
молодежи. «ВМ» решила 
расспросить руководителей 
столичных структур и ве-
домств, каковы, по их мне-
нию, отличительные каче-
ства молодежи и какая она 
сейчас.

ТАТЬЯНА БУЦКАЯ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ

Нынешняя молодежь — пре-
красные ребята, по которым 
сразу видно, как много в них 
вкладывается в семьях. У ны-
нешнего поколения высок ин-
терес к знаниям. Таланты ре-
бят, о которых я знаю не пона-
слышке, не могут не восхи-
щать. Видя, какая у нас 
многогранная и талантливая 
молодежь, не приходится со-
мневаться, что будущее наше-
го государства — в надежных 
руках!

ЛАРИСА КАРТАВЦЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Сегодня в Москве есть масса 
возможностей для самореали-
зации, профессионального 
выбора и становления моло-
дежи.  Это поколение отдает 
душу волонтерству и работает 
в гуманитарных центрах, 
творчески подходит к реали-
зации разных задач, стремит-
ся к саморазвитию, участвует 
в разных сферах обществен-
ной жизни города и страны. 
И День молодежи — отлич-
ный повод вспомнить все по-
беды и результаты, которых 
удалось достигнуть. Хочется 
пожелать молодому поколе-
нию не останавливаться на 
достигнутом, любить свое де-
ло и двигаться только вперед.

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Молодежь в первую очередь — 
деятельная и любознательная, 
искренняя и целеустремлен-
ная. Это, пожалуй, одни из 
главных качеств. Убежден, что 
именно активная молодежь 
делает наш город лучше и при-
влекательнее для жизни. Вме-
сте мы сможем реализовать 
много важных дел!

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ 
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ АГЕНТСТВА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОЕКТОВ 

Вообще, главное отличитель-
ное качество молодежи ны-

нешнего времени — это ее 
активность. На самом деле 
в городе сейчас созданы все 
условия для того, чтобы каж-
дый москвич мог проявить 
себя с юных лет. Это касается 
самых разных направлений — 
от творчества до управленче-
ских навыков. И в связи с этим 
просто невозможно не быть 
активным, талантливым в мо-
лодом возрасте, потому что 
это самый расцвет и идеаль-
ное время для поиска себя. 
Я с теплотой вспоминаю свои 
студенческие годы, когда бы-
ла возможность пробовать 
новые виды спорта, отправ-
ляться на разные активности 
с единомышленниками. Же-
лаю каждому с трепетом отно-
ситься к этому времени.

ДАРЬЯ ФРОЛОВА 
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА МАРКЕТИНГА

Сегодня молодежь — это яр-
кая, эмоциональная и очень 
независимая группа. Мы ви-
дим, что с каждым годом мо-
лодые люди становятся все 
более творческими, незави-
симыми  и стремятся постро-
ить успешную карьеру еще со 
школы, студенчества. Более 
того, я считаю, что молодежь 
стала гораздо умнее, эрудиро-
ваннее, потому что у нее есть 
доступ к большому количе-
ству самой разной информа-
ции. Я вижу, как мои молодые 
коллеги не боятся проявлять, 
искать себя, поэтому еще од-
на отличительная особен-
ность — это смелость.

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИКОВ 
ПРЕФЕКТ СЕВЕРОВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА СВАО

Сейчас молодежь стремится 
к здоровому образу жизни, 
а мы способствуем этому. 
Очень важно создавать в горо-
де пространства, которые 
имеют не только красивый 
вид, но и полезный функцио-
нал.  Поэтому в городе созда-
ются спортивные, культурные 
пространства, в которых каж-
дый может проявить себя.
Сегодня молодые люди актив-
но участвуют в сохранении 
нашего исторического насле-
дия, становятся волонтерами 
различных мероприятий — 
в том числе оказывают по-
мощь участникам специаль-
ной военной операции и жи-
телям пострадавших в ходе 
боевых действий территорий. 
Молодые люди вносят огром-
ный вклад в развитие разных 
сфер городской жизни и дела-
ют нашу столицу одной из са-
мых быстро развивающихся. 
Хочется, чтобы наша моло-
дежь оставалась такой же ак-
тивной, целеустремленной 
и милосердной. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Каждый рыбак 
желает знать
Сегодня отмечается Всемирный день рыболовства. 
Кстати, на днях возле Северного речного вокзала выло-
вили сома весом почти девять килограммов. «ВМ» вы-
яснила, какие места для рыбалки в столичном регионе 
самые популярные и какая рыба там водится. 

В «Московском долголе-
тии» впервые открыли 
группы по обучению раф-
тингу и гребно-парусному 
спорту.
Занятия гребно-парусным 
спортом включают теорию 
и практику. На суше научат 
управлять шлюпкой, вязать 
морские узлы и так далее. 
На воде отработают навыки 
индивидуально и в команде. 
Рафтинг включает освоение 
техник управления, гребли 

и распределения нагрузки. 
Разработаны специальные 
методики развития реакции. 
По окончании курсов можно 
участвовать в соревновани-
ях. Занятия и инструктаж 
по безопасности проводят 
опытные тренеры.

■
На новом вебинаре проек-
та «Перезвони сам» рас-
скажут, как выявлять 
дипфейки злоумышлен-
ников.

Мошенники активно исполь-
зуют дипфейки, создавая 
поддельные голосовые и ви-
деосообщения. Чтобы нау-
чить горожан распознавать 
такие уловки, городской 
проект «Перезвони сам» 
30 июня проведет вебинар. 
Он пройдет по адресу: Воз-
несенский переулок, дом 22. 

■
В столице пройдет чемпи-
онат города по обиди-
енс — послушанию собак. 

28 июня в кинологическом 
парке на Кольской улице 
в рамках проекта «Лето в Мо-
скве» пройдет первый чем-
пионат на Кубок столицы 
по обидиенс. Это междуна-
родная спортивная дисци-
плина, где собака должна 
точно и своевременно вы-
полнять разные упражнения. 
Участвовать в чемпионате 
могут собаки любых пород 
и размеров, в том числе 
дворняги. 

Посетители планетария изучают звездное небо и создают облака

Московский планетарий со-
вершенствуется. Количество 
памятников архитектуры 
растет. А основной принцип 
ремонта дорог — не нару-
шая движения — остается 
прежним.

Важные переговоры
«Директор Института К. Марк-
са и Ф. Энгельса при ЦИК СССР 
тов. Д. Б. Рязанов — один из 
инициаторов сооружения 
в Москве планетария — вы-
ехал на днях в Германию, где 
он будет вести переговоры 
с известной фирмой Цейсса об 
изготовлении нужных для пла-
нетария приборов.
Сооружение планетария обой-
дется в 150–160 тысяч рублей. 
Сумма эта, как показывает 
опыт работы заграничных 

планетариев, пользующихся 
большой популярностью, мо-
жет быть окуплена входной 
платой в 2–3 года».
30 июня 1927 года
Московский планетарий рабо-
тает вот уже почти 96 лет, 
постоянно совершенствуясь 
дляпосетителей. Недавно 
после планового ремонта 
открылся «Лунариум».
Это интерактивное простран-
ство, где представлены 90 экс-
понатов, с которыми можно 
и нужно взаимодействовать. 
Посетители могут, например, 
сами создать искусственные 
облака, покататься на косми-
ческом велосипеде или узнать 
свой вес на всех планетах Сол-
нечной системы.
11 июня 2025 года

■
Памятники старины
«Архитектурной секцией «Ста-
рой Москвы» обнаружены ни-
кем еще не отмеченные памят-
ники старины.

Из 32 обнаруженных старых 
домов значительная часть от-
носится постройкой к разным 
периодам XVII в. <...> Из зда-
ний XVII в. особенного внима-
ния заслуживает дом в Колпач-
ном переулке, № 10. В части 
помещений еще сохранились 
сводчатые потолки. Налични-
ки окон и украшения стен сби-
ты в угоду более поздним архи-
тектурным течениям, но сле-
ды их ясно сохранились. В до-
ме, по преданию, жил гетман 
И. С. Мазепа».
20 июня 1927 года
Сегодня все памятники Мос-
квы внесены в Единый реестр 
культурного наследия столи-
цы. Недавно в этот список 
внесли еще 50 объектов.
Среди них есть здания, связан-
ные с известными людьми. Это, 
например, Кокоревское подво-
рье, построенное в 1860-х го-
дах. В разные годы здесь жили 
живописец Василий Поленов, 
писатель Лев Толстой и компо-

зитор Петр Чайковский. Также 
в реестр включили доходный 
дом в Старосадском переулке. 
В первой половине XX века 
в нем жил поэт Осип Мандель-
штам.
19 июня 2025 года

■
Оживленная трасса
«Ленинградское шоссе — одна 
из самых оживленных транс-
портных артерий города. Не 
нарушая движения, дорожни-
ки Ленинградского района 

сейчас выполняют здесь боль-
шие ремонтные работы. На 
участке от Беговой улицы до 
Театральной аллеи часто появ-
ляется электрокар. Вот он 
остановился у обочины доро-
ги. Здесь предстоит «зашить» 
трещины. В другом месте из-
носилось полотно проезда. Ма-
стер отмечает места, где надо 
обновить асфальт».
27 июня 1952 года
В этом году на Ленинградском 
шоссе также заменят асфальт.
Дорожные службы отремонти-
руют участок, который связы-
вает Москву с аэропортом Ше-
реметьево. Работы ведутся 
преимущественно в ночное 
время, чтобы не создавать 
пробки на дорогах.
— Причины замены дорожно-
го покрытия — износ верхнего 
слоя и образовавшаяся из-за 
интенсивного движения ко-
лейность, — рассказали в Ком-
плексе городского хозяйства.
22 мая 2025 года

Читая архивные подшивки «Вечерней Москвы» разных лет, то и дело видишь публикации, касающиеся жизни города, на темы, которые актуальны и сегодня. На основе 
материалов, опубликованных в нашей газете в разные годы, мы показываем, как развивалась столица, насколько сильно со временем изменились заботы столичного 
правительства, какие проблемы волновали депутатов городского парламента несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

Сотрудник Московского планетария проводит экскурсию 
для школьников. Фото 1948 года

Интересных профессий — не счесть

Вчера в Москве стартовал 
прием заявок в колледжи 
Департамента образования 
и науки столицы. «ВМ» 
узнала, что необходимо 
для поступления и какие 
специальности самые вос-
требованные. 

Подать заявки можно в элек-
тронной форме через портал 
mos.ru. Столичным выпуск-
никам прикладывать скан-
копию аттестата не нужно: 
все необходимые данные уже 
доступны в системе. Абитури-
енты могут подать заявления 
одновременно на пять специ-
альностей либо в одном учеб-
ном заведении, либо распре-
делив выбор между несколь-
кими колледжами. 
— Выпускникам предстоит 
сделать важный шаг в жиз-
ни — определиться с будущей 
профессией. Город продолжа-
ет развивать систему среднего 
профессионального образова-
ния, делая ее более доступной, 
эффективной и ориентиро-
ванной на потребности совре-
менной экономики, — отме-
тила заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социально-
го развития Анастасия Ракова.
Она сообщила, что в этом году 
правительство Москвы увели-
чило количество бюджетных 
мест в колледжах для столич-
ных девятиклассников до ре-
кордных 43 тысяч. 
— Причем мы сделали упор 
именно на самые востребован-
ные направления: ИТ, медици-
ну, педагогику, транспорт, 
сферу гостеприимства, пра-
воохранительную деятель-
ность, пожарную безопасность 
и многие другие специально-
сти, которые нужны экономи-
ке города, — подчеркнула зам-
мэра. — На выбор абитуриен-
тов — более 150 профессий 
и специальностей во всех от-
раслях экономики города. 
По словам Анастасии Рако-
вой, московские девятикласс-
ники, окончившие школу 
в этом году, смогут подать за-
явление до 26 июля, а прием 
заявлений на направления со 
вступительными испытания-
ми продлится до 20 июля.
В день старта приемной кам-
пании свои двери для абитури-
ентов распахнул Московский 
автомобильно-дорожный кол-
ледж имени А. А. Николаева. 
Здесь прошли мастер-классы, 
на которых ребят познакоми-
ли с оборудованием и автомо-
билями, показали детали ма-
шин, способы их диагностики 
и ремонта. Например, ремонт 
двигателя — одна из самых 
сложных задач, с которыми 
может столкнуться мастер. 

Зато работа с двигателем сто-
ит дорого и высоко оплачива-
ется. Так что те, кто освоит 
это дело, могут рассчитывать 
на достойную заработную 
плату. 
— В этом году на бюджет мы 
сможем принять более 1,5 ты-
сячи человек — эта цифра от-
ражает востребованность об-
учения в нашем колледже 
и актуальность для экономи-
ки города, — отметил дирек-
тор колледжа Роман Фомин.
Он также рассказал, что уч-
реждение ведет активную ра-
боту с партнерами-работода-
телями. 
— Компании участвуют в раз-
работке образовательных 
программ, которые адаптиро-
ваны под их запро-
сы. Оборудование, 
которое есть в на-
ших мастерских, 
проходит также со-
гласование с парт-
нерами, чтобы 
обеспечить нашим 
студентам бесшов-
ный переход из 
колледжа на рабо-
ту, — пояснил Ро-
ман Фомин.
Образовательные 
программы в колледже идут 
в ногу со временем, поэтому 
недавно здесь открылась ма-
стерская по ремонту электро-
мобилей. Мастер производ-
ственного обучения Алек-
сандр Дорохин рассказал, что 
обучение проходит на элек-
трических машинах марки 
«Москвич 3е». 
— Обучаем студентов техни-
ческому обслуживанию, ди-
агностике и ремонту таких 
машин. В нашей мастерской 
доступен любой спектр работ, 
за исключением высоковольт-

ных систем. Установлен подъ-
емник для осмотра ходовой 
части, — уточнил педагог.
Студент 3-го курса этого кол-
леджа Павел Салашный увле-
кается автомобилями с дет-
ства. Рассматривал разные 
варианты профессий, в том 
числе думал стать программи-
стом, но все же к девятому 
классу школы понял, что хо-
чет поступать именно в авто-
мобильно-дорожный кол-
ледж. Говорит, что о своем 
выборе не пожалел ни разу.
— Автомобили — это моя лю-
бовь. И работа с ними достав-
ляет мне удовольствие, — от-
метил он.
Колледж помог Павлу с трудо-
устройством. Последние пол-

года молодой человек работа-
ет в автомобильном дилер-
ском центре. 
— Совмещаю учебу и работу. 
В колледже мне оформили ин-
дивидуальный график, — по-
делился парень. 
Павел добавил, что практи-
чески все ребята из его груп-
пы тоже уже трудоустроены, 
получают реальный практи-
ческий опыт и хорошую зар-
плату. 
— Мастера по ремонту авто-
мобилей сегодня очень вос-
требованы, как, наверное, 

и любая другая рабочая про-
фессия. Учась на третьем кур-
се, я уже зарабатываю около 
80 тысяч рублей, хотя трудо-
устроился совсем недавно. 
Мастера более опытные полу-
чают гораздо больше — 
от 150 тысяч рублей ежеме-
сячно, — рассказал студент.
На день открытых дверей 
в колледж приехали школьни-
ки не только из Москвы, но 
и из регионов. Антон Скрип-
цов проделал путь из Калуж-
ской области, чтобы поближе 
познакомиться с лучшим 
в стране автомобильно-до-
рожным колледжем и узнать 
детали поступления. Учиться 
здесь — его мечта. 
— Мне интересно это направ-
ление, хотел бы связать свою 
профессию с ремонтом ма-
шин. Очень привлекает и то, 
что здесь учат работе с элек-
трическими моделями, — рас-
сказал школьник. 
Дни открытых дверей будут 
проходить и в других кол-
леджах Москвы. Узнать рас-
писание можно на сайте Мо-
сковского центра развития 
профессионального образо-
вания.
Напомним, что в этом году 
Москва наряду еще с двумя ре-
гионами реализует закон 
о расширении доступности 
среднего профессионального 
образования. У столичных де-
вятиклассников появилась 
возможность для получения 
аттестата сдать два предмета 
на ГИА вместо четырех — 
только русский язык и мате-
матику. Такой возможностью 
в этом году воспользовались 
больше трети столичных де-
вятиклассников.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

26 июня. Студент 3-го курса Московского автомобильно-дорожного колледжа Павел Салашный 
изучает строение электромобиля «Москвич 3е». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Количество 
бюджетных 
мест выросло 
до 43 тысяч

Решения власти

На семи холмах

Накануне выходных

Важно
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По данным RUSSPASS, mos.ru, ВДНХ, Объясняем.рф

В МОСКВЕ МОЖНО РЫБАЧИТЬ КАК НА РЕКЕ, ТАК И НА ПРУДАХ

Хищные рыбы: щука, 
судак, жерех (реже), 

сом (реже)

Редкие виды: угорь, 
налим, стерлядь, 
толстолобик

Виды, встречающиеся 
в определенных местах: 
радужная форель, бычки, 
европейский горчак

ЧТО МОЖНО ПОЙМАТЬ В СТОЛИЧНЫХ ВОДОЕМАХ

ПОПУЛЯРНЫЕ ВИДЫ:

Рыбацкая деревня на ВДНХ 
(платная рыбалка)

Братеевская 
набережная

Братеевский 
каскадный парк

Медвежьи озера 
(платная рыбалка)

Река Пахра

Головинские пруды

Бездонное озеро 
в Серебряном Бору

Район 
у «Москвы-Сити»

Берсеневская 
набережная

Коломенская 
набережная

Борисовский пруд

Употребление 
в пищу рыбы, 
выловленной 
в Москве-реке, 

не рекомендуется

Употребление 
в пищурыбы, 
выловленной
в Москве-реке, 

не рекомендуется
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24 июня. Боец группы воздушного прикрытия группировки войск «Центр» работает на красноар-
мейском направлении спецоперации. За ним расположен зенитный ракетный комплекс «Тор М-1». 
За минувшие сутки при продвижении в глубь обороны противника бойцы «Центра» нанесли 
поражение нескольким бригадам ВСУ, в том числе двум десантно-штурмовым.

ФОТОФАКТ

Донецкие филологи создают словарь, 
посвященный событиям украинского конфликта
Филологи Донецкого госу-
дарственного университета 
(ДонГУ) и Южного научного 
центра РАН создают словарь 
слов и фразеологизмов, по-
священный событиям воен-
ного конфликта на Донбассе. 
Руководитель проекта, заве-
дующий кафедрой русского 
языка ДонГУ Вячеслав Тер-
кулов рассказал «ВМ», что 
будет в книге.

Главная миссия словаря — по-
ведать людям правду о собы-
тиях так называемой Граж-
данской войны на Украине 
с 2014 по 2021 год. По словам 
Вячеслава Теркулова, в книге 
будет около 500 слов. Ряд из 
них будут обозначать обстре-
лы — это «бабахи», «блики», 
«ответка» и так далее. Также 

примечательно то, что донча-
не назвали ответную стрельбу 
«аплодисментами», поместив 
ее в театр военных действий 
как реакцию на бомбежку со 
стороны ВСУ. 
Многие термины, так или 
иначе связанные с военными 
событиями, могут дать имена 
героев сказок. Например, 
местные жители ДНР обозва-
ли украинские беспилотни-
ки «Карлсонами» или «Баба-
ягами» — это используемый 
вэсэушниками квадрокоптер 
сельскохозяйственного на-
значения, на котором можно 
разместить до четырех мин 
82-миллиметрового мино-
мета.
Материалы для словаря соби-
рались из бесед с информато-
рами во время экспедиций, 

из социальных сетей, публи-
цистики и прочих материалов. 
— Русский язык Донбасса еще 
никто комплексно не изучал. 
А мы увидели, как меняется 
речь в пространстве воору-
женного конфликта: она впи-
тывает в себя события и их 
восприятие, став системой во-
площенного в языке мирови-
дения, — говорит Теркулов.
Кроме того, заведующий ка-
федрой Вячеслав Теркулов 
вместе со своей командой 
планирует выпустить еще 
один словарь — «Ментальная 
карта Донецка». Книга будет 
содержать наименования го-
родских объектов. Кроме то-
го, филологи создадут и сло-
варь шахтерского сленга. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Освобождают территории
В результате активных действий подразделений группи-
ровок «Центр» и «Восток», а также при поддержке артил-
лерии и ударных БПЛА были освобождены населенные 
пункты Новосергеевка и Шевченко в Донецкой Народной 
Республике. Об этом сообщили в Министерстве обороны 
России. А ранее группировкой «Восток» была освобожде-
на Ялта в ДНР . На видеозаписи, опубликованной вчера 
Министерством обороны, участники операции рассказали, 
что решающую роль сыграла скорость наших бойцов и на-
тиск в первые минуты входа в населенный пункт. Также 
военнослужащие сообщили, что в радиоперехвате они 
слышали польскую речь.
■
Бизнес получит компенсации
Врио губернатора Курской области Александр Хинштейн 
провел заседание рабочей группы с предпринимателями, 
бизнес которых пострадал от атак ВСУ. В скором времени 
предприниматели приграничья получат компенсации 
за поврежденное имущество. Правительство РФ уже вы-
делило средства на эти цели.
■
Помогают героям найти работу после 
возвращения домой
В Луганской Народной Республике общественный совет 
кадрового проекта «Герои Луганщины» утвердил список 
финалистов конкурса. Об этом сообщил глава Луганской 
Народной Республики Леонид Пасечник.
— Наша задача — создать условия, при которых конкурс 
«Герои Луганщины» станет действенным средством для 
профессионального развития наших ветеранов специаль-
ной военной операции и будет способствовать развитию 
региона, — сказал глава региона.
■
Выявляют и уничтожают противника
С помощью разведывательных дронов бойцы группиров-
ки «Север» определяют дислокацию врага и наносят 
по нему удары. Об этом рассказали в Министерстве оборо-
ны РФ. А дроноводы группировки «Запад» уничтожили 
пикап и личный состав ВСУ на краснолиманском направ-
лении. Дроны группировки «Восток» ликвидировали ав-
томобильную технику противника с личным составом 
на южно-донецком направлении. И разведчики «Южной» 
группировки войск уничтожили два пункта управления 
БПЛА противника на северском направлении. Об этом со-
общили в Министерстве обороны России.
■
Ведется социальная работа 
В Главном военном следственном управлении СК РФ со-
стоялась рабочая встреча по организации социальной 
поддержки семей участников специальной военной опе-
рации и других граждан. Участники встречи обсудили во-
просы организации совместной работы по оказанию под-
держки семьям участников СВО и ветеранам военного 
следствия, а также помощи подшефным детским учреж-
дениям.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Венгрия выступила против 
Украины в составе Евросоюза

Прибалты и поляки заранее 
обрекают зверей на гибель

Премьер Венгрии Виктор 
Орбан объявил, что на вен-
герском общенациональ-
ном референдуме по пово-
ду приема в Евросоюз 
Украины 95 процентов 
участников выступили про-
тив такого решения.

«2 168 431 гражданин Вен-
грии проголосовал против 
вступления Украины в Евро-
союз, что составляет 95% 
принявших участие в рефе-
рендуме. И только 5% за 
прием Украины», — напи-
сал он у себя в соцсетях. А ес-
ли принять во внимание тот 
факт, что и последние опро-
сы в Польше показали, что 
уже меньше половины поля-
ков остаются сторонниками 
расширения Евросоюза за 
счет Украины, то можно сде-
лать вывод о том, что тезис 
беглого Арестовича (экстре-

мист и террорист), что 
«украинских релокантов 
встречают в Европе как бо-
гов», остался в прошлом. 
Прошедший референдум да-
ет самому Орбану возмож-
ность отстаивать в Брюссе-
ле некоторые исключения 
из конвейерно вводимых 
антироссийских санкций. 
Но есть еще один нюанс. 
 Дело в том, что при прие-
ме очередного кандидата 
в действительные члены Ев-
росоюза кандидат проводит 
переговоры с каждым из 
еэсовских государств. 
И вскоре этот предвари-
тельный этап вступления 
может начаться и для Украи-
ны. Понятно, что для Киева 
переговоры с венграми обе-
щают стать крайне сложны-
ми. Венгры вспомнят все: 
и поимку украинских шпио-
нов на своей территории, 

и давление на венгерское 
этническое меньшинство, 
несмотря на то что в Закар-
патье немалое число сооте-
чественников Орбана уже 
обзавелись паспортами 
исторической родины. 
— У Орбана уже следующей 
весной новые выборы, — 
напоминает политолог 
Алексей Макаркин, — и ему 
надо было воспользоваться 
моментом для того, чтобы 
отмобилизовать лишний 
раз свой ядерный электорат, 
который настроен анти-
украински. Однако оппози-
ция оспаривает итоги опро-
са, представляя свои цифры 
пришедших проголосовать. 
Что гораздо ниже офици-
альных. Если оппозиция по-
бедит, то о нынешних ре-
зультатах и не вспомнят.
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

Польский сейм абсолют-
ным большинством голо-
сов (413 против 15) принял 
решение о выходе страны 
из числа подписантов 
 Оттавской конвенции 
1997 года, которая запре-
щала производство, хране-
ние и размещение проти-
вопехотных мин.

После того как такой де-
марш будет оформлен под-
писью президента, Польша 
присоединится к четырем 
своим единомышленни-
кам — Финляндии и прибал-
там, которые уже зафикси-
ровали свой выход из этой 
конвенции. Понятно, что 
это чисто пропагандистский 
ход, сверхзадача которого — 
продолжать нагнетать все-
ми возможными средствами 
атмосферу российской угро-
зы, раз уж она «зафиксиро-

вана» и в коммюнике только 
что закончившегося самми-
та НАТО в Гааге. 
Все страны этого мини-бло-
ка новых поклонников про-
тивопехотных мин, конеч-
но, намерены на этом не 
останавливаться и допол-
нять минные поля противо-
танковыми надолбами, рва-
ми, рядами колючей прово-
локи и системами электрон-
ного мониторинга границы. 
Польская программа такого 
баррикадирования грани-
цы с Белоруссией и нашей 
Калининградской обла-
стью, всего протяженно-
стью в 400 км, еще и носит 
гордое название «Восточ-
ный щит». Видимо, Польшу 
даже не успокоило завере-
ние самого Дональда «Па-
почки» Трампа, что, пока он 
у власти, Россия на Европу 
не нападет.

— Удивительно, — уверен 
военный эксперт Станислав 
Барбашин, — создается впе-
чатление, что «испуганные 
страны» застряли на уровне 
Первой мировой войны. 
Словно они не видели, чем, 
какими средствами ведутся 
современные войны. Уже 
немцы, обойдя Линию Ма-
жино, казалось бы, похоро-
нили подобные приготовле-
ния. Но младшим натов-
ским партнерам надо де-
монстрировать рвение. Вот 
только на нашей границе 
с финнами сплошные боло-
та, мины там просто утонут.
Заранее жалко и диких зве-
рей, рискующих подорвать-
ся на минах. Им же не объ-
яснишь, что это на случай 
нападения «русского мед-
ведя».
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

В олонтеры собрали 
все самое необхо-
димое для ране-
ных бойцов, нахо-
дящихся в поле-

вых госпиталях и пригранич-
ных лечебных учреждениях 
Белгородской области, и мир-
ных жителей, которые постра-

дали от атак укронацистов. 
Этот перечень содержит более 
500 килограммов продуктов, 
около 50 упаковок одноразо-
вых пеленок, лекарства, влаж-
ные салфетки, одежду, по-
стельные принадлежности, 
газовую плиту, стиральную 
машину и многое другое. 
— Со сбором гуманитарного 
груза нам помогли прихожане 
храма Живоначальной Трои-
цы на Шаболовке, Введенско-
го храма в Южном Бутове, 
многодетные семьи, наши то-
варищи из группы «Время по-
могать вместе Колизей», соц-
работники, а также участни-
ки объединения «Время помо-
гать вместе», — рассказывает 
исполнительный секретарь 
местного отделения партии 
«Единая Россия» района Про-
спект Вернадского Инна Под-
бельская. — Надеемся, что 
груз поможет нашим ребя-
там, которые находятся на пе-
редовой, и облегчит их жизнь.

Помимо этого, в июле активи-
сты из «Молодой Гвардии» 
передали участникам спец-
операции более двух тонн ме-
бели, собранных в кратчай-
шие сроки — за месяц. 
— Вся мебель, которую мы 
передали для бойцов, нахо-
дится в отличном состоянии. 
Надеемся, что переданная на-
ми гуманитарная помощь об-
легчит быт ребят на передо-
вой, — отмечает исполни-
тельный секретарь местного 
отделения партии района 
Кунцево Андрей Смирнов. — 
В этой гуманитарной миссии 
ключевую роль сыграл наш 
товарищ, предприниматель 
Эрик Асрян, который и пере-
дал больше всего. Он очень 
переживает за судьбы ребят, 
которые лежат в госпиталях 
или находятся на передовой 
и сражаются с националиста-
ми и западными наемниками.
К слову, активисты из «Моло-
дой Гвардии» на регулярной 

основе собирают и подготав-
ливают к отправке в зону про-
ведения специальной воен-
ной операции крупные пар-
тии дополнительной гумпо-
мощи. Они упаковывают 
посылки, в которые входят 
вещи первой необходимо-
сти — продукты, сладости, 
одежда, средства личной ги-
гиены, бинты и многое дру-
гое. Помимо этого, в такие 
упаковки собирают и игруш-
ки, и письма со словами под-
держки от детей самых раз-
ных возрастов. 
Кроме того, активисты из 
«Молодой Гвардии» регуляр-
но устраивают различные ма-
стер-классы по плетению ма-
скировочных сетей, изготов-
лению блиндажных свечей из 
воска и парафина и многое 
другое. Например, на про-
спекте Вернадского уже не-
сколько лет работает проект 
«Свечная Мастерская». Там 
волонтеры со всей Москвы 

подготавливают окопные све-
чи для участников СВО. К про-
екту присоединились не-
сколько десятков семей из 
столицы.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Поддержка волонтеров 
облегчает жизнь раненым 

Волонтеры «Мо-
лодой Гвардии» 
Западного округа 
столицы переда-
ли очередную 
партию гумани-
тарной помощи 
для госпиталей 
из приграничных 
районов.

22 июня. Активисты движения «Молодая Гвардия» Инна Подбельская (на переднем плане слева), Мария Липовских (в центре на заднем плане) и Кирилл Хузиев (справа, 
на заднем плане) вместе со столичными школьниками (имена не раскрываются по просьбе героев. — «ВМ»), которые приняли участие в подготовке гуманитарного 
груза к отправке в приграничные госпитали

cVои люди

НУРЛАН АБДРАШИТОВ 
ПОЛИТОЛОГ 

Гуманитарные сборы стали 
неотъемлемой частью жизни 
на новых территориях. Про-
дукты и теплая одежда, гене-
раторы и медикаменты — это 
то, что реально нужно. Осо-
бенно в зимние месяцы, когда 
в некоторых городах перебои 
с электричеством, а школы 
и больницы держатся бук-
вально на дизелях из регио-
нальных поставок. Здесь нет 
никакой политики — просто 
факт: если бы не помощь, бы-
ло бы все хуже.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студент посмертно награжден 
за спасение ребенка 
Вчера президент РФ Влади-
мир Путин наградил медалью 
«За спасение погибающих» 
посмертно студента Курского 
государственного универси-
тета (КГУ) Илию Гукежева 
(на фото). Он погиб при по-
пытке спасти раненого ре-
бенка от вражеского БПЛА.

Трагедия произошла 29 июня 
2024 года в деревне Городище 
Рыльского района Курской 
области. В тот день Илия Гуке-
жев приехал к родителям, что-
бы привезти лекарства, про-
дукты и помочь по хозяйству. 
Спустя несколько часов мимо 
их дома проехала машина 
с армянской семьей — роди-
телями и детьми. Внезап-
но автомобиль остановился, 
и глава семейства вышел, что-
бы понять источник странно-
го, противно жужжащего зву-
ка, который разрывал воздух. 
В этот момент они заметили 
приближающийся украин-
ский беспилотник. Через не-
сколько мгновений раздались 
взрывы, за которыми после-
довали крики. 
Илия с матерью бросились 
к месту происшествия и уви-
дели страшную картину — вся 
семья была в крови, а малень-
кая девочка едва подавала 
признаки жизни. Гукежев не-
медленно вынес ребенка во 
двор и попытался вызвать ско-
рую, но сотовая связь почти не 
работала. Тогда он стал звать 
соседей, и вместе они перенес-
ли девочку в дом. Выключив 
свет, Илия начал оказывать 
первую помощь, перевязывая 
полученные раны. Однако со-
всем скоро украинский дрон 
вернулся. Два оглушительных 
взрыва потрясли округу. Пер-
вый удар пришелся прямо по 
дому, где находились постра-
давшие. Илия Гукежев погиб 
на месте. Девочка, которую он 
пытался спасти, тоже не вы-

жила. В результате второго 
взрыва мать Илии получила 
тяжелую контузию, а отец был 
ранен. В тот момент в доме на-
ходились и другие родствен-
ники. Всего в результате атаки 
погибли пять человек, вклю-
чая двоих детей. Еще двое бы-
ли госпитализированы в тяже-
лом состоянии. 
Кандидат географических на-
ук и преподаватель Курского 
государственного универси-
тета Ирина Требушкова отме-
тила, что память об Илие, как 
и о других героях, которые от-
дали свою жизнь, будут хра-
нить в стенах КГУ. 
— Память о наших студентах 
и преподавателях увековече-

на на стеле Памяти. Там указа-
ны имена погибших в ходе 
специальной военной опера-
ции, — рассказала Ирина. — 
Их также можно найти на ме-
мориальной плите в храме 
Святых Кирилла и Мефодия 
и на стенде в музейном про-
странстве Памяти и Сла-
вы КГУ. 
Илия Гукежев окончил бака-
лавриат по направлению 
«картография и геоинформа-
тика» и в 2024 году продолжил 
обучение в стенах родного 
КГУ. В университете его вспо-
минают как доброго, отзыв-
чивого и открытого человека, 
который всегда был готов 
прийти на помощь. 
— Он всегда помогал тем, кто 
оказывался в беде. Неважно, 
молодой это человек, пожи-
лой, военнослужащий или 
кто-нибудь еще. Илия помо-
гал каждому, — поделилась 
Ирина Требушкова. — Наш 
Илюша был невероятно от-
зывчивым и добрым челове-
ком. Каждый мог к нему обра-
титься за помощью. Он никог-
да не забывал про своих 
 старых друзей, и главное — 
родителей, которые жили 
в деревне. Когда его отец пе-
ренес инсульт, Илюша взял 
всю заботу на себя. Стал опо-
рой для всей своей семьи, ма-
тери и бабушки. 
После той самой атаки нацио-
налистов дом семейства Гуке-
жевых оказался практически 
полностью разрушен. От него 
остались только обгоревшие 
стены. Односельчане начали 
сбор средств для помощи се-
мье, а также принесли цветы 
и игрушки к местам, где по-
гибла семья и сам Илия.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ ИЛИИ ГУКЕЖЕВА

МЧС России рекомендует 
не пытаться самостоя-
тельно сбивать беспилот-
ники подручными сред-
ствами, такими как палки 
или камни, и не прибли-
жаться к упавшим дро-
нам. В случае обнаруже-
ния БПЛА или его паде-
ния следует отойти 
на безопасное расстоя-
ние, укрыться за зданием 
или деревом, предупре-
дить окружающих и сооб-
щить о происшествии 
по номеру 112. 
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И с т о р и ч е с к о е 
здание Инсти-
тута имени 
Склифосовско-
го хорошо узна-

ваемо, его знают не только мо-
сквичи, но и многие другие 
жители России. Однако терри-
тория перед ним долгое время 
была закрыта даже для жите-
лей столицы. Небольшой парк 
возле Странноприимного до-
ма, он же Шереметевская 
больница на Большой Суха-
ревской, был доступен только  
работникам института. 
Да и у самих медиков, как от-
мечает директор НИИ скорой 
помощи имени Склифосов-
ского Сергей Петриков, было 
не так чтобы много времени 
на прогулки по этому саду, 
разве что посидеть на лавоч-
ках по окончании рабочего 
дня, перед тем как спуститься 
в метро. Вчера двор историче-
ского здания Склифа распах-
нул свои двери — перед Шере-
метевской больницей теперь 
расположился Сад благодар-
ности врачам и врачебному 
делу, посетить который могут 
все желающие. 
— Москвичи могли попасть 
сюда в 1810 году. Это было 
единственное здание больни-
цы. Помимо лечения, здесь 
принимали обездоленных. 

В последнее время это про-
странство не использовалось 
для широкого доступа. То, что 
появился такой замечатель-
ный сад, — это прекрасно, — 
говорит Сергей Петриков. 
Директор института демон-
стрирует символический за-
мок от сада, настоящий анти-
квариат, подаренный архи-
тектором, автором проекта 
сада Николаем Стрелкови-
чем. Возможно, этот самый 
замок когда-то висел на воро-
тах, ведущих к Страннопри-
имному дому. 
О своем проекте Николай 
Стрелкович говорит как о по-
клоне медицинским работни-
кам и дани уважения тради-

циям садово-паркового ис-
кусства России рубежа XVIII 
и XIX веков. 
— Классический русский 
сад — это фактически отраже-
ние театральных декораций. 
Воссоздать их очень сложно, 
ведь нет прямых свидетельств 
тому, что русский сад выгля-
дел именно так. Перед нами 
стояла задача не только не на-
рушить богатое архитектур-
ное наследие Москвы, но 
и подчеркнуть его, — говорит 
архитектор. 
Теперь к входу в здание быв-
шей Шереметевской больни-
цы ведет аллея из елей, выса-
женных в кадки. В саду вооб-
ще много растений, «не при-

вязанных» к грунту, — это 
тоже отражает концепцию 
театральных декораций, ко-
торые можно менять, пере-
ставлять в соответствии с тем 
или иным мероприятием. 
— Русское дворянство на лето 
выставляло в кадках даже рас-
тения, не приспособленные 
к зиме. Эту традицию мы тоже 
поддерживаем. Часть озеле-
нения находится в кашпо, мо-
жет быть убрана в теплицу на 
зимовку и выставлена обрат-
но следующим летом, — объ-
ясняет Николай Стрелкович. 
«Жемчужиной» сада стала ро-
за. Авторы проекта так и на-
звали ее — «жемчужная», в па-
мять о супруге графа Николая 

Шереметева Прасковье Жем-
чуговой. 
— Роза была тщательнейшим 
образом отобрана для нашего 
сада, представляет собой 
классическую розу, колючую, 
с ярко выраженным бутоном. 
Она такая одна, и мы с груп-
пой селекционеров и агроно-
мов выбрали ее одну из тыся-
чи кустов и назвали «жемчуж-
ной», — говорит архитектор. 
Насладиться ароматами роз 
и других растений, витающи-
ми в Саду благодарности вра-
чам и врачебному делу, отны-
не может любой москвич или 
гость столицы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сад возле исторического здания 
больницы посвятили врачам
Вчера перед исто-
рическим здани-
ем НИИ скорой 
помощи имени 
Склифосовского 
открыли Сад бла-
годарности вра-
чам и врачебному 
делу. Посетить 
его и вдохнуть 
свежий аромат 
роз могут все же-
лающие. 

26 июня. Архитектор Николай Стрелкович демонстрирует «жемчужную» розу в Саду благодарности врачам и врачебному делу. Эта роза, по словам автора проекта, — 
аллюзия на трогательные отношения между графом Николаем Шереметевым и его супругой Прасковьей Жемчуговой. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Городская среда

Специалисты нашли зеленые 
решения для развития столицы

Рабочие профессии покажут 
через объектив фотокамеры

Вчера в столице завершился 
«Московский молодежный 
экологический хакатон», на-
правленный на поиск реше-
ний для улучшения города.

Участие в нем приняли студен-
ты и молодые специалисты из 
сфер ИТ, аналитики, менед-
жмента и многих других.  
— В этом году мы провели 
большую подготовительную 
работу, — отметил руководи-
тель АНО «Институт развития 
кооперации» Артемий Ла-
рин. — У нас прошло четыре 
смысловых тематических 
практикума, где ведущие экс-
перты в отрасли рассказыва-
ли потенциальным участни-
кам об ответственном потреб-
лении. 
В финале хакатона команды 
представили проекты по че-

тырем направлениям. В номи-
нации «Управление отхода-
ми» участники предлагали 
решения по экологизации ра-
бочих пространств. По на-
правлению «Экопросвещение 
и волонтерство» разрабаты-
вались системы мотивации 
жителей к раздельному сбору 
мусора. В номинации «Устой-
чивое развитие» команды 
анализировали опыт строи-
тельства экодомов совместно 
с Российским экологическим 
обществом. А в рамках «Эко-
логизации городской среды» 
участники предлагали инно-
вационные решения по озеле-
нению и снижению экологи-
ческой нагрузки при под-
держке Департамента окру-
жающей среды Москвы.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

До 2 июля 2025 года Феде-
ральное государственное 
бюджетное учреждение 
«ВНИИ труда» Минтруда 
России принимает заявки 
на Всероссийский конкурс 
фоторабот «Охрана труда 
в фокусе».

На своих снимках участникам 
предлагают запечатлеть пред-
ставителей рабочих профес-
сий в сферах, где особенно 
важна охрана труда. Напри-
мер, пожарных, сварщиков 
или железнодорожников. От-
бор лучших фотографий про-
ведут с 14 июля по 4 августа. 
Победителя определят по ито-
гам голосования, которое 
пройдет на официальном сай-
те конкурса.
— Цель фотоконкурса — акти-
визировать внимание работ-

ников российских компаний 
к вопросам безопасности тру-
да и отразить культуру без-
опасного поведения на произ-
водстве в разных секторах 
экономики, — подчеркивают 
организаторы фотоконкурса.
Лучшие фотографии будут экс-
понироваться на Всероссий-
ской неделе охраны труда, ко-
торая пройдет с 15 по 18 сентя-
бря 2025 года.
Организаторы отметили, что 
для участия принимаются ра-
боты в формате JPEG или PNG. 
Кроме того, размер файла дол-
жен составлять от 10 до 50 ме-
габайт. Уточняется, что пред-
ставленные снимки не долж-
ны содержать авторских зна-
ков, декоративных рамок или 
водяных знаков.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Портал помогает находить 
поставщиков из регионов
С января 2025 года столич-
ные заказчики заключили 
более 28 тысяч контрактов 
с бизнесом из регионов. 
Об этом сообщила замести-
тель мэра Москвы, руководи-
тель Департамен-
та экономической 
политики и разви-
тия Москвы Мария 
Багреева 
(на фото).

Заказчики из Мо-
сквы все чаще за-
ключают контрак-
ты с региональными предпри-
нимателями на портале по-
ставщиков.
— Более чем за 12 лет рабо-
ты портал поставщиков стал 
незаменимым ресурсом для 
бизнеса из разных субъектов 
Российской Федерации, — от-
метила Мария Багреева. — За 
пять месяцев этого года с по-
ставщиками из регионов на 
портале заключили более 
28 тысяч контрактов на сумму 
свыше 7 миллиардов рублей, 
что почти на 11 процентов 

превысило объем контракта-
ции за аналогичный период 
2024 года. 
Чаще всего столичные госуч-
реждения заказывали в ре-
гионах строительные, меди-

цинские, хозяй-
ственные товары, 
включая бытовую 
технику, а также 
канцелярские из-
делия, средства 
связи и программ-
ное обеспечение. 
На эти категории 
пришлась почти 

половина контрактов с реги-
ональными поставщиками.
Сейчас на портале зареги-
стрировано более 58 тысяч 
государственных и муници-
пальных заказчиков, еже-
дневно заключающих около 
1,5 тысячи контрактов. При 
этом свыше 90 процентов по-
ставщиков, работающих на 
площадке, — субъекты мало-
го и среднего предпринима-
тельства. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Группа арестованных 
обвиняется в мошенничестве

Вчера в Москве полиция за-
держала группу из восьми 
человек, подозреваемых 
в обмане 250 жителей столи-
цы на сумму более 20 милли-
онов рублей. Об этом сооб-
щила официальный предста-
витель МВД РФ Ирина Волк. 

Установлено, что в течение 
двух лет злоумышленники от 
имени организации — парт-
нера известных банков — 
предлагали москвичам по-
мощь в получении кредитов.
— В московских офисах на 5-й 
улице Ямского поля и Старо-
алексеевской улице с гражда-
нами заключались договоры 
на оказание юридических ус-
луг. Через некоторое время по-
дельники сообщали им о яко-
бы плохой кредитной истории 
и принуждали оплатить ока-
занную услугу, — объяснила 
Ирина Волк. — При отсут-
ствии денег у клиента псевдо-

менеджеры предлагали офор-
мить микрозайм.
На самом деле никаких дого-
воренностей с кредитными 
организациями у соучастни-
ков не было, взятые на себя 
обязательства они выполнять 
не собирались. Полученные 
от обманутых клиентов день-
ги похищались.
При обысках в офисных поме-
щениях и по адресам их про-
живания изъяты инструкции 
для менеджеров по работе 
с клиентами, документы, ими-
тирующие финансовую дея-
тельность, электронные носи-
тели информации и другие 
улики.
— Возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного частью 4 
статьи 159 УК РФ. Фигуранты 
находятся под подпиской о не-
выезде и надлежащем поведе-
нии, — сообщила Ирина 
Волк. — Предварительное рас-
следование продолжается. 
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Громкое дело

ГАНИПА РАМАЗАНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
НИИ СКОРОЙ ПОМОЩИ 
ИМЕНИ СКЛИФОСОВСКОГО

Сад благодарности врачам 
и врачебному делу символи-
зирует связь между прошлым 
и настоящим в сфере медици-
ны и милосердия. Сад стал 
живым памятником традици-
ям, заложенным графом Ни-
колаем Шереметевым и Пра-
сковьей Жемчуговой. Он бу-
дет открыт ежедневно, 
и в конце рабочего дня здесь 
можно будет отдохнуть, спо-
койно посидеть и вдохнуть 
аромат высаженных роз. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ветераны журналистики поделились опытом

Прошли по дорогам боевой славы

Вчера прошла встреча ру-
ководства Союза журнали-
стов Москвы (СЖМ) с вете-
ранами журналистики, 
участниками проекта «Де-
ти войны — журналисты». 
Они поделились воспоми-
наниями о своей юности. 

Союз журналистов Москвы  
активно работает с детьми 
войны: проводит увлека-
тельные экскурсии, устраи-
вает встречи с их участием. 
Вот и в этот раз на чаепитие 
собрались ветераны журна-
листики. К ним присоедини-
лись студенты факультета 
медиакоммуникаций РГГУ, 

а также ребята из Института 
журналистики, коммуника-
ций и медиаобразования 
МПГУ, чтобы из первых уст 
узнать о событиях времен 
Великой Отечественной 
и послевоенных годах.
— Таким образом передает-
ся память о нашем истори-
ческом прошлом — через 
рассказы очевидцев,  — го-
ворит заместитель первого 
секретаря Союза журнали-
стов Москвы Галина Кара-
ваева.
Взяв в руки кружку чая, один 
из детей войны, член СЖМ, 
заслуженный учитель проф-
техобразования РСФСР Ро-

ман Палтиевич рассказал, 
что войну он провел в бомбо-
убежище своего двора в За-
варуевском переулке в Мо-
скве. Его сделали местные 
мужчины перед уходом на 
фронт. А еще он поделился 
журналистским достижени-
ем юношества — когда он 
был в десятом классе, его 
первую заметку напечатали 
в газете «Московский комсо-
молец». И пройдя долгий 
профессиональный путь, он 
стал главным редактором 
издания «Горизонты совре-
менного образования».
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

С 22 июня по 4 июля прохо-
дит международный моло-
дежный патриотический 
проект «Дорогами Памяти 
и Славы». 

Молодежь из Могилевской 
области и регионов России 
объединится, чтобы пройти 
дорогами войны. В рамках 
проекта молодые люди по-
сещают памятные места, 
связанные с войной, знако-
мятся с историей и культу-
рой Белоруссии и России, 
встречаются с ветеранами, 
участвуют в акциях, направ-
ленных на сохранение исто-
рической памяти. В этом го-

ду — новый маршрут и еще 
больше участников.
Проект стартовал во время 
акции «Звон Скорби» — 
на Буйничском поле 22 ию-
ня в 4:00.
— Путешествуя по местам 
сражений и мемориалам, 
мы не только отдаем дань 
уважения героям, но и изу-
чаем историю и общаемся 
с местными жителями, со-
бирая ценнейшие свиде-
тельства прошлого, — рас-
сказала «ВМ» участница 
проекта Анастасия Мыслиц-
кая. — Этот проект — мощ-
ный инструмент для патри-
отического воспитания мо-

лодежи и укрепления дру-
жественных связей между 
нашими странами.
Также в ходе проекта 25 ию-
ня на Поклонной горе про-
шел историко-патриотиче-
ский форум, в рамках кото-
рого была запланирована 
встреча участников с губер-
наторами регионов России 
и председателем Могилев-
ского облисполкома Анато-
лием Исаченко. После 
участники смогли насла-
диться концертной про-
граммой в зале Полковод-
цев Музея Победы.
ВЕРОНИКА ДРАГИНА
edit@vm.ru 

Дети познакомились с играми 
их родителей

Вчера в культурном центре 
«Нега» прошел интенсив 
«Дворовые игры 90-х», от-
крывший серию летних ме-
роприятий. Дети узнали, 
как когда-то развлекались 
их родители.

Звонкие детские голоса пере-
бивают друг-друга: ребята 
спорят, кто выбыл из игры 
и почему. Здесь орудуют на-
стоящие разбойники, кото-
рых пытаются поймать каза-
ки, по небу летит лебедь, чи-
тающий газету, а девочки 
играют в резинку.
— Этот интенсив — любимая 
программа руководителя на-
шего культурного центра «Не-
га» Венеры Антошиной, — 
рассказывает художествен-
ный руководитель центра 
Екатерина Шишкова. — Мы 
проводим его уже третье лето 
подряд. В среднем такие 

встречи длятся час, а проходят 
по три раза в месяц. И, конеч-
но, вызывают большой ажио-
таж среди детей!
На занятии ребята освоили 
игру, с которой их не познако-
мили в прошлые годы, — ле-
тел лебедь по синему небу. 

— Вообще, летом мы стараем-
ся проводить много разных 
интенсивов: очень популяр-
ны среди ребят мастер-классы 
по изобразительному и деко-
ративно-прикладному искус-
ству, — отмечает Екатерина. 
Принять участие в занятиях 
могут ребята старше шести 
лет, чтобы они умели рабо-
тать, например, с ножницами 
или горячим клеем. В центр 
приходят ребята и младше: 
с ними в мастер-классах уча-
ствуют родители.
— Мы ограничены только ко-
личеством участников, так что 
просим гостей предваритель-
но регистрироваться, — отме-
чает Шишкова. — Но всех, кто 
не успел этого сделать, мы за-
писываем в лист ожидания 
и уведомляем их, если освобо-
дилось место.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

26 июня. Александра Грушкина (слева) и Екатерина Головко прыгают через скакалку 
на интенсиве «Дворовые игры 90-х». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

АЛЕКСАНДР ВАСЬКИН
ИСТОРИК, МОСКВОВЕД

Я всегда радуюсь, когда для 
детей проводят подобные ме-
роприятия. В 90-е годы не бы-
ло гаджетов: дети учились об-
щаться друг с другом, разви-
вали в себе творческие навы-
ки. А сегодня ребята всегда 
в телефоне. Но многие дети, 
которые знакомятся с играми 
родителей, понимают, 
что и без гаджетов можно 
провести время интересно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

80 ЛЕТ ПОБЕ ДЫ

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «80 лет Победы». В ней мы 
рассказываем о том, какие мероприятия, приуроченные к юбилей-
ной годовщине, проходят в Москве и не только. В этот раз корре-
спонденты «ВМ» встретились с ветеранами журналистики — деть-
ми войны и пообщались с участниками патриотического проекта. 
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от входа в монастырь лавочку, чтобы беседо-
вать там с женщинами, которые приходили за 
советом, — рассказывает Анна.
После смерти старца могилу сделали недалеко 
от места, где он принимал людей — за часовней 
Страстей Христовых. Сейчас к могиле может 
подойти любой желающий и помолиться.
— Если продвигаться чуть дальше от Всехсвят-
ского скита, то можно дойти до живописной 
полянки на берегу Ладоги, на которой распо-
ложился храм — памятник воинской славы. 
Найти его можно в Смоленском скиту, — рас-
сказывает Анна Михайлова. — Он был соору-
жен по приказу великого князя Николая Нико-
лаевича Романова, дяди последнего россий-
ского императора, и по проекту его сына Пе-
тра в 1917 году, в честь вечной памяти всех 
вождей и воинов, погибших за веру и Отече-
ство. На острове есть и храм равноапостоль-
ных князей Владимира и Ольги — крестителей 
Руси. Внутри он расписан фресками, особое 
внимание на которых привлекает образ Иису-
са Христа, держащего на руках чистую душу 
Пресвятой Богородицы.

Рядом с храмом сохранились старинные брат-
ские корпуса, хозяйственные постройки и ста-
рые огороды. Женщин сюда не пускают, поэто-
му часто можно увидеть туристок, которые 
становятся на один из камней у ограды, чтобы 
заглянуть за забор.
— Исключения для девушек все же есть, — за-
мечает Анна. — Они могут посещать этот скит 
один раз в год на День Святого Духа. Это первое 
воскресенье после Дня Святой Троицы.

С верой в сердце

В 1865 году на Валаам из Афона приехал старец 
Антипий (Александр Лукиан), который был ро-
дом из Молдавии и собирал пожертвования на 
скит своей страны, возведенный на Афоне. Ва-
лаам так понравился старцу, что он остался 
жить там во Всехсвятском скиту.
— Он очень любил помогать людям, которые 
часто приходили к нему за советом. И если муж-
чины могли спокойно войти в храм, то женщи-
ны могли бы остаться без помощи и добрых со-
ветов. Но старец Антипий построил недалеко 

В
алаам — это не просто 
остров, а целый мир, на-
полненный тишиной, 
красотой северной при-
роды. Здесь чувствуешь 
дыхание веков: время за-
мирает, а шум повсед-
невной жизни остается 
где-то далеко, за водами 

Ладожского озера. Путешествие сюда — это 
встреча с собой, с историей и с великой духов-
ной традицией. 

Дальше — только по воде

Наше путешествие начинается на вокзале 
«Сортавала-Центр» в городе Сортавале, распо-
ложенном в Карелии на берегу Ладожского озе-
ра. Именно отсюда отправляются основные ту-
ристические и паломнические экскурсии на 
знаменитый островной архипелаг. Добраться 
до Сортавалы можно поездом или на машине, 
а дальше — только по воде. 
— Самый быстрый и удобный способ добрать-
ся до Валаама — это скоростное судно. Катер 
или «Метеор». Путь занимает около 50 минут. 

В теплый сезон катера отправляются ежеднев-
но, два раза — в 9:00 и 13:00, — рассказывает 
частный гид и фотограф Анна Михайлова (на 
фото). — Но есть и другие варианты. Если 
брать путешествие на катере, то на обратном 
пути вас завезут посмотреть парк «Ладожские 
шхеры». Стоимость билета в обе стороны — 
5000 рублей на катере и 4000 рублей на «Ме-
теоре».
Для размеренного пребывания в Карелии мож-
но выбрать более долгий путь — отправиться 
на остров на теплоходе. Из Сортавалы есть не-
сколько маршрутов, суда разной вместимости. 
До Валаама они идут от 1,5 до 3 часов.

Тишь да гладь

Только ступив на пристань, понимаешь, что 
впереди раскинулась строгая и величествен-
ная Валаамская обитель. За спиной — тихая 
гладь Ладожского озера. Здесь настолько спо-
койно, что на одном из мостиков в гнезде обу-
строилась чайка, виднеются чуть зеленоватые 
яйца, из которых через пару недель вылупятся 
маленькие серые птенцы. Обычно в распоря-
жении туристов, которые не планируют оста-
ваться на ночь, есть всего три часа, чтобы ис-
следовать остров, а потом — обратный рейс. 
За это время, конечно, трудно обойти весь ар-
хипелаг. С пристани путь ведет по липовой ал-
лее к центральной усадьбе Спасо-Преобра-
женского монастыря. Главный собор виден 
издалека — белоснежные стены и бирюзовые 
купола.
— В Валаамский монастырь приезжают чаще 
всего для того, чтобы поклониться мощам пре-
подобных Сергия и Германа Валаамских, осно-
вателей обители, а также преподобного Анти-
пы Валаамского. Главная святыня здесь — Вала-
амская икона Божией Матери и ее маленькая 
копия, находящаяся в нижнем храме собора. 
Она облетела Землю 488 раз на МКС, совершив 
первый космический крестный ход, — отмеча-
ет Анна Михайлова.
Чтобы не терять времени, примерно за полчаса 
можно дойти до стен Всехсвятского скита Вала-
амского монастыря. Он выделяется своими 
черными куполами, по ним-то и можно опреде-
лить, что это мужской монастырь.
— Он был основан в 1870-х годах, когда архипе-
лаг переживал духовный и хозяйственный рас-
цвет. Он стал крупнейшим скитом архипелага 
и получил название в честь праздника Всех 
Святых. Изначально он задумывался как осо-
бое место уединения для братии. Здесь до сих 
пор проживают монахи, которые ведут стро-
гий и закрытый образ жизни. Например, одно 
из их обязательных правил — два дня тишины 
в неделю. Они не разговаривают и много тру-
дятся, — рассказывает гид. — Скит строился по 
архитектуре Иерусалима и во многом напоми-
нает его храмы. Даже возвышенность, на кото-
рой стоит скит, монахи прозвали Голгофой. 
Именно поэтому монастырь окрестили Новым 
Иерусалимом.

С 10 по 12 августа на остров Валаам будет организован паломнический тур, приуроченный ко дню рождения Святителя Николая. Любой желающий может также 
отправиться в эти даты на остров самостоятельно и помолиться в особенный праздничный день. Корреспондент «ВМ» узнала, как попасть на самый загадочный 

остров, что посмотреть и почему такое путешествие может стать особенным.

Остров Валаам удивляет гостей богатой природой и культурой

Обрести душевное спокойствие

АНАСТАСИЯ 
СТАРОСТИНА
Корреспондент

Июль 2022 года. Патриарх Московский и всея Руси Кирилл (слева на переднем плане) у храма Всемилостивого Спаса в Авраамиевском скиту 
Спасо-Преображенского Валаамского ставропигиального монастыря

■ Многие думают, что Валаам — это один 
остров, но на самом деле архипелаг вклю-
чает в себя около 50 островов.
■ За строгий устав и уединенные скиты 
монастырь назвали «Северный Афон». 
До определенного времени здесь суще-
ствовала система скитской жизни, когда 
монахи уходили на отдельные островки 
для молитвы или труда.
■ Несмотря на северный климат, здесь 
выращивают виноград, а некоторые мо-
нахи даже производят кальвадос.
■ Зимой Валаам почти полностью отрезан 
от большой земли. Сюда можно добраться 
только на вертолете или по ледовой пере-
праве.
■ Валаамское монастырское пение из-
вестно во всем мире. Это особый стиль 
церковного хора. Его считают одним 
из самых красивых образцов православ-
ной музыки. Его записи известны далеко 
за пределами России.
■ На Валааме есть «поющие скалы». Если 
встать напротив них и спеть, то звук отраз-
ится так, что создаст эффект хора.

ФАКТЫ

Валаам — один из самых древних мона-
стырей России. Первое упоминание о нем 
относится к X веку, хотя, по преданию, мо-
настырь основали ученики апостола Ан-
дрея Первозванного. В течение веков Ва-
лаам переживал набеги шведов, разоре-
ния, восстановление. В 1611 году мона-
стырь был полностью уничтожен, но вновь 
возродился в XVIII веке. В XIX веке Валаам 
стал местом притяжения для известных 
людей того времени. Здесь бывали Алек-
сандр II, художники Исаак Левитан и Ар-
хип Куинджи. Левитан называл Валаам 
одним из самых вдохновляющих мест 
на Земле. После революции монастырь 
оказался на территории Финляндии, 
а в 1940 году Валаам вошел в состав СССР. 
Монастырь был возрожден только 
в 1989 году и с тех пор снова стал духов-
ным центром русского православия.

ИСТОРИЯ

Особое место на территории Смоленского ски-
та на Валааме занимает небольшая часовня, 
которую построили не так давно. Она посвяще-
на царственным страстотерпцам — последне-
му российскому императору Николаю II и его 
семье. Здесь же располагается одноименная 
икона, перед которой возносят молитвы о буду-
щем России.
— На территории Валаама можно арендовать 
велосипеды, и тогда передвижение будет на-
много быстрее. Поэтому, если осталось время, 
можно посмотреть построенный в не менее жи-
вописном месте Казанский скит. Главная его 
особенность в том, что он стоит прямо на скали-
стом утесе над водой и словно парит над Ладо-
гой, — замечает Михайлова.
Фресок в храме нет, это сделано для того, чтобы 
ничего не отвлекало от молитвы, но главная 
тайна Казанского храма — его акустика. Благо-
даря особенностям конструкции и естествен-
ной каменной основе внутри создается необыч-
ное эхо. Это особенно ощущается во время цер-
ковного пения — кажется, что голосов больше, 
чем есть на самом деле.

А был ли черт?

Как отметила гид Анна Михайлова, Валаам 
«принимает» не всех.
— Валаам, как и вся природа Карелии, — уни-
кальное место со своим характером. Кто-то 
предпринимает несколько попыток для того, 
чтобы добраться до острова, и здесь есть, конеч-
но, и скрытые смыслы, и простой природный 
фактор, — говорит Михайлова. — Ладожское 
озеро — это крупнейшее пресноводное озеро 
в Европе и второе по величине в России (после 
Байкала) площадью 17,9 тысячи квадратных 
километров, с волной до семи метров, особенно 
в весенний и осенний период, поэтому бывают 
отмены рейсов.
Одна из самых популярных легенд связана с по-
явлением названия города Сортавалы.
— Согласно преданию, связанному с Валаамом, 
название города Сортавалы возникло из-за из-
гнанных с острова чертей. Утверждается, что 
нечистая сила, лишившись пристанища на свя-
той земле, переместилась на материк, и отсюда 
возникло толкование названия как «власть дья-
вола» (sorta valta на финском). Однако более 
вероятная версия гласит, что корни слово «Со-
ртавала» берет от финского sortavala, что пере-
водится как «низинная местность», — отмечает 
Анна Михайлова.
Что касается необъяснимых явлений, Валаам 
считается местом, окруженным тайнами. Не-
которые очевидцы заявляют, что наблюдали 
над островом неопознанные объекты в небе, 
предполагая, что это НЛО. Мистическая аура 
Валаама подпитывает подобные рассказы и де-
лает его привлекательным для любителей зага-
док. Многие рассказывают, что видели дух Сер-
гия Радонежского у его часовни. Некоторые 
мужчины, которые оставались на ночь и моли-
лись в церкви, говорили, что слышали шаги за 
закрытой дверью, а те, кто хотел уйти раньше 
окончания молитвы, не могли открыть дверь.

Берем теплые вещи

Если вы едете на Валаам с религиозными целя-
ми, заранее узнайте о расписании богослуже-
ний, правилах поведения в монастыре и воз-
можностях для участия в церковной жизни. 
Свяжитесь с паломнической службой Валаам-
ского монастыря, чтобы уточнить все интересу-
ющие вас вопросы.
— Когда собираетесь на Валаам как паломник 
или турист, важно правильно подготовить 
одежду, обувь, которая должна быть удобной, 
потому что придется много ходить. Для жен-
щин важно не забывать про юбки и платки — 
это все же действующий мужской монастырь, 
хотя при входе их выдают, но лучше позабо-
титься заранее, — советует Анна. — К тому же 
одежда должна быть теплая, в условиях нашего 
края случается частая смена погоды и долго-
срочный прогноз не всегда бывает верным. 
Лето — самое популярное время для посещения 
Валаама. Теплая погода дает возможность ку-
паться в Ладожском озере, насладиться пеши-
ми прогулками по живописным тропам.
— На Валааме можно встретить лис, зайцев, бе-
лок и даже лосей. Изредка заходят сюда волки 
и рыси. Живут здесь около 200 видов птиц. Са-
мым крупным жителем острова является лось. 
А самым необычным — павлин. Есть целый пав-
линий остров. Они хорошо приспособились 
к жизни в суровом климате, — отмечает Анна.
Обязательна к посещению на Валааме мона-
стырская трапезная, где можно попробовать ка-
рельские калитки — это традиционные пирожки 
из ржаного теста с различными начинками: кар-
тошкой, грибами, рисом. Они очень популярны 
в Карелии. А еще щи или уху. Все готовят на ме-
сте, а рыбу вылавливают из Ладожского озера.
Из путешествия с собой можно привезти ла-
данку, иконы с образами местных святых или 
можжевеловую подушку для крепкого сна. 
В монастырской лавке найдется даже космети-
ка, изготовленная на основе трав, собранных 
на Валааме. Кремы, бальзамы, шампуни, мы-
ло — поговаривают, что эти продукты облада-
ют целебными свойствами да и аромат прият-
ный. А еще Валаамский монастырь славится 
традициями земледелия и животноводства. 
Поэтому туристы с удовольствием угощаются 
медом, вареньем, соленьями, хлебом, сыром. 

Мистическая 
атмосфера 
привлекает 
любителей загадок, 
желающих увидеть 
непознанное

Карта местных достопримечательностей

100 км

о. Валаам

Приозерск

Сортавала Петрозаводск

Санкт-Петербург

ФИНЛЯНДИЯ

РОССИЯ

Катер «Метеор» ходит до острова Валаам. Судно 
отправляется из населенных пунктов Приозерск 
Ленинградской области (путь займет примерно 1 час 
15 минут) и Сортавала Республики Карелия (доплыть 
можно за 50 минут). Маршрут проходит по Ладожскому 
озеру

Никольский скитСкит Всех Святых

Обычно катер «Метеор» причаливает в Монастырской 
бухте, откуда можно быстро дойти до главной 
достопримечательности острова — Спасо-
Преображенского собора. Этот маршрут займет всего 
10–15 минут

Скит Александра 
Свирского

Ильинский скит

Спасо-Преображенский 
монастырь

Монастырская бухта

Предтеченский скит

Владимирский скит

Гефсиманский скит

Смоленский скитВоскресенский 
скит

Коневский скит
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Н ад проектом, 
который навер-
няка вызовет 
море обсужде-
ний, начала ра-

боту студия «Русский проект» 
по заказу Первого канала. 
Многосерийный художе-
ственный фильм «Лиля» будут 
снимать в основном в кино-
парке «Москино», а также 
в Москве и Санкт-Петербурге. 
В Москино для съемок на пло-
щадке «Москва времен кон-
структивизма» построены 
улицы с зданиями 1920-х го-
дов, по которым курсируют 
трамваи, а кроме того, там 
воссоздана квартира Лили 
Брик с интерьером комнаты 
Владимира Маяковского. 
Снимает сериал большой ма-
стер — Вера Сторожева. На ее 
счету море прекрасных работ, 
включая «Небо. Самолет. Де-
вушка», «Путешествие с до-
машними животными» и лю-
бимый всеми «Шифр 1–4». 
Оператор тоже звездный — 
это Сергей Мачильский 
(вспомните «Чиновницу» или 
«Столыпина», взявшего в этом 
году ТЭФИ). Продюсируют се-
риал Константин Эрнст и Де-
нис Евстигнеев. 
Откроем главное: на роль Ли-
ли Брик выбрана Мария 
Смольникова (звезда «Шаля-

пина»). Осипа Брика сыграет 
Евгений Стычкин, а Маяков-
ского — Андрей Максимов, 
которого мы недавно оценили 
в «Фишере». Сестрой Лили 
Эльзой станет Ангелина Стре-
чина, а их матерью — Агрип-
пина Стеклова. Есть и другие 
сильные актерские решения: 
Алексей Герман-младший 
станет Виктором Шкловским, 
Андрей Смоляков воплотит на 
экране образ Максима Горь-
кого, а Иван Агапов — самого 
Анатолия Луначарского! 
Действие фильма начинается 
в 1915 году. Поэт-футурист 
Владимир Маяковский знако-
мится с Лилей и Осипом Бри-
ками. Прослушав поэму «Об-
лако в штанах», эта семейная 

пара влюбляются в поэзию 
Маяковского, понимая, что 
перед ними гений. А Влади-
мир влюбляется в Лилю… Не-
простые отношения этого тре-
угольника в итоге приведут 
к трагической развязке — са-
моубийству поэта.
В 1950-е годы в советских ли-
тературных и партийных кру-
гах развязали настоящую 
компанию по травле Лили 
Брик, силясь стереть из био-
графии Маяковского упоми-
нания о Бриках. Фильм рас-
сказывает, почему и как Лиле 
удалось выстоять в этой, каза-
лось бы, безнадежной ситуа-
ции. Завершается фильм со-
бытиями 1978 года — Лили-
ным уходом из жизни. 

Личность Лили Брик была 
и останется в определенной 
мере загадкой навсегда и для 
всех. Да и знала ли себя сама 
Лиля? Непостижимая «фам 
фаталь» не была классической 
красавицей, но ее манкость 
и сексуальность не знали гра-
ниц. Все, что было вокруг Ли-
ли — статьи, литература, бе-
шеный круг общения, — было 
лишь приложением к ее неве-
роятной чувственности. Она 
любила роскошь и шик, но 
при этом отличалась несгиба-
емой жизнестойкостью, что 
в полной мере проявилось 
в самые тяжелые времена. 
В ее окружении всегда были 
самые талантливые люди того 
времени. Но главной фигурой 

для Лили стал Владимир Мая-
ковский. Его гениальная лю-
бовная лирика, кроме двух 
стихотворений, была посвя-
щена именно Лиле. 
... Актрису на роль Лили Брик 
искали долго. Мария Смоль-
никова блестяще прошла про-
бы. В случае же с Максимовым 
сработал комплекс причин: 
и его талант, и внешнее сход-
ство, проявившееся в кадре, 
и готовность молодого актера 
к изменениям — похудению 
и сложному гриму. 
Безусловно, споров о сериале 
будет много. Но посмотреть 
трактовку Сторожевой безум-
но интересно — в конце кон-
цов, это та история, о которой 
судили-рядили все... 

Лиля. История самого яркого 
любовного треугольника
Пожалуй, ни од-
ной женщине так 
не мыли кости, 
как Лиле Брик. 
Муза или прокля-
тие Маяковского, 
она и в старости 
производила ма-
гическое воздей-
ствие на окружа-
ющих. И вот слу-
чилось: началась 
работа над сериа-
лом «Лиля». 

Обаятельная актриса Мария Смольникова в образе Лили Брик в сериале Веры Сторожевой «Лиля». Брик стала синонимом женского магнетизма и манкости, но секрет 
этой ее притягательности не разгадан до сих пор 

Камера! Мотор!

ВЕРА СТОРОЖЕВА
РЕЖИССЕР ФИЛЬМА

Мы собрали сильный актер-
ский ансамбль, но гнались 
не за именами, а за глубоким 
погружением в образ. Нам 
важно было, чтобы каждый 
актер не только внешне соот-
ветствовал персонажу, будь 
то Маяковский, Горький или 
Луначарский, но и передавал 
сложность его натуры. Мы со-
знательно уходим от хресто-
матийных, «бронзовых» геро-
ев с площадей. Наш подход — 
показать гениев живыми 
людьми со страстями, слабо-
стями и противоречиями. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Веру» Полевого 
вспомнили! 

Страшно удивилась и обрадовалась 
появлению военно-драматического 
сериала «Доктор Вера». Имя Бориса 
Полевого, автора одноименной пове-
сти, крайне редко упоминается в по-
следнее время, что чудовищно неспра-
ведливо. А уж про «Доктора Веру» не 
вспоминали вовсе. Некоторые, кста-
ти, вообще не читали этого произведе-
ния — уникального во всех смыслах: 

во-первых, в основе повести лежит реальная история, по-
верить в которую сложно. Во-вторых, она написана По-
левым в необычном стиле — это не литературный очерк 
о героине, а монолог женщины, рассказывающей о своей 
жизни. Ну а еще у книги ныне юбилей: она была написана 
в 1965 году.
...О подвиге Лидии Тихомировой Борис Полевой узнал из 
газетного очерка. В его повести героиню зовут Вера 
Трешникова. Все начинается с описания отступления 
Красной армии из Верхневолжска (Твери). Людской по-
ток кажется бесконечным — люди пытаются убежать от 
наступающих фашистов, но Ве-
ра не может уйти вместе с ними, 
она ждет машину, на которой 
можно будет эвакуировать ране-
ных, к тому же в госпитале ее 
ждут дети. Однако машины нет, 
красноармейцы взрывают мост, 
и связь с ними обрывается — го-
род занимают фашисты.
...Оккупация Твери (Верхне-
волжска) продолжалась 62 дня. 
Все это время Вера была началь-
ником немецкого госпиталя для 
гражданских лиц. Местные жи-
тели смотрели на нее косо — со-
трудничает с немцами. Но эта 
удивительная женщина совер-
шала настоящий подвиг — пере-
писывая истории болезни, она 
выдавала раненых советских 
бойцов, в том числе контужен-
ного «красного» полковника, за 
простых жителей города... Фор-
ма солдатская была сожжена, сотрудники госпиталя до-
были для них гражданскую одежду... Больных надо было 
выписывать, но медики шли на откровенный подлог — 
гипсовали здоровые конечности, накладывали новые 
швы, не давали заживать поверхностным ранам — тем, 
что не приносили особых мучений, но позволяли обма-
нуть бдительных немцев и оставлять солдат в госпитале. 
В общем, история Веры — история подвига настоящего, 
глубокого. А чудесная Лидия Тихомирова прожила до-
вольно долгую жизнь, и ныне в Твери живут и рассказыва-
ют о ней ее близкие — теперь уже правнуки. 
Насколько близким новый проект получился к повести — 
пока неведомо. Но сам факт восстановления этой истори-
ческой страницы безмерно радует. Главную роль в сериа-
ле исполнила Татьяна Бабенкова, долгие годы она была 
ведущей актрисой Воронежского Камерного театра, по-
том переехала в Москву. Из сериальных ролей в ее бага-
же — Алена из «Полицейского с Рублевки», а также глав-
ные роли в сериале «Один день лета», «Вольной грамоте» 
и ряде других проектов. Что радует безмерно: в сериале 
снимались известные артисты, но в целом нет «затаскан-
ных» лиц, отчего картинка выглядит свежей. Смотреть 
стоит точно: это — история. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

В столице объявили о начале съемок сразу нескольких крупных сериальных проектов, самый интригующий из которых, конечно, это многосерийный фильм, 
посвященный Лиле Брик. Скоро, надо надеяться, мы увидим «Константинополь» — проект интригующий, а любителям острых ощущений надо обратить внимание 
на «Три сестры» с Ларисой Гузеевой и Павлом Деревянко. Отсылки к Антону Павловичу кого-то покоробят, а кого-то развеселят. Ждать недолго: трейлер уже вышел. 

Комедия строгого режима 
с шекспировским колоритом 
Еще одно обращение к тю-
ремно-зонной теме ждет 
зрителей. На этот раз гото-
вится «культурно-воспита-
тельная» комедия под на-
званием «Театральная зона». 

После успеха сериала «Ресто-
ран по понятиям» и неодно-
значного «Аутсорса» вполне 
логично было ждать еще од-
ного обращения к тюремной 
теме: она явно «зашла» зрите-
лям и вызывает интерес, что 
всегда доказывал пример 
шансона. Вспомним также 
ленту «Каникулы строго ре-
жима», вызвавшую у части 
зрителей восторг. В сериале 
же «Театральная зона» сюжет 
внешне несколько перекли-
кается со знаменитой «Коме-
дией строгого режима» — 
вспомните блистательный 
фильм 1992 года выпуска 
и улыбнитесь. На этот раз 
сняли сериал о том, как быв-
ший театральный режиссер 
ставит пьесу Уильяма Шек-
спира... «по понятиям». 
Итак, все начинается, по сути, 
с комедии положений: режис-
сер тульского ТЮЗа устраива-
ет поистине огненную пре-
мьеру… и попадает в тюрьму 
за поджог театра. У него есть 
только один шанс выйти до-
срочно — надо поставить «Ро-
мео и Джульетту», собрав 
труппу из заключенных и ох-
ранников... Первые и вторые 
любят друг друга примерно 
так же, как Монтекки и Капу-
летти. Непримиримая вражда 
двух кланов превращает репе-
тиции в стычки, а сцену — 
в поле сражения. А творче-
ство великого Шекспира да-
рит шанс на свободу во всех 
смыслах: и режиссеру, мечта-
ющему сказать «свое слово», 
и начинающим артистам, ко-
торые, как и в «Комедии стро-
гого режима», собираются 
сбежать под шумок. 

Но большой вопрос, что же 
победит в итоге — искусство 
или понятия? 
Художественного руководи-
теля театра Червонцева игра-
ет актер Борис Дергачев. 
— Сыграть режиссера в ки-
но — это победа для актера, 
который долгое время рабо-
тал в театре, а я до сих пор ра-
ботаю в «Электротеатре «Ста-
ниславский» и всю жизнь об-
щаюсь с режиссерами, — по-
ясняет он. — В юморе проекта 
мы старались обходить по-
шлые вещи, которые могут 
возникнуть на фоне того, что 
весь процесс происходит 
в тюрьме. Если же посмотреть 
на подбор актеров, то каждый 
из них — профессионал в жан-
ре юмора. В сериале есть и лю-
бовная история, и история от-
цов и детей. В общем, авторы 
поднимают море тем, и среди 
них есть темы вечные. 
Популярный актер Никита 
Кологривый, звезда многих 

проектов братьев Андреасян, 
своего героя Рому, местного 
авторитета, характеризует 
как большого романтика. 
— Он достаточно трогатель-
ный, и им руководит любовь. 
Именно поэтому я и решил, 
что должен сыграть персона-
жа, зло внутри которого по-
беждается добром, — считает 
Никита. — Авторы комедии 
говорят со зрителем о том, 
о чем не надо забывать: везде 
есть люди. И любой человек 
стремится исправиться, стре-
мится к любви. 
Омар Алибутаев в проекте 
играет своего тезку — Омара. 
Но отождествлять его с геро-
ем не надо. Персонаж Алибу-
таева хочет доказать отцу, что 
изменился, и делает все для 
того, чтобы отец увидел в нем 
«правильного» человека. 
— Все люди могут ошибаться, 
и в какой бы сфере человек ни 
находился, он все равно мо-
жет и должен оставаться чело-
веком и сострадать друго-
му, — уверен Омар. 
Ну а герой по имени Рата-
туй — создание довольно 
сложное. Играет его актер 
Олег Верещагин. По словам 
артиста, Рататуй живет лишь 
мыслью о том, как побыстрее 
выйти из колонии. 
— И тут в колонию попадает 
режиссер Червонцев! Это гло-
ток свежего воздуха для Рата-
туя. Он с детства ходил с ма-
мой в театр и видел все поста-
новки Червонцева, — объяс-
няет Олег. — У сериала 
«ситуативный юмор», когда 
героя помещают в несвой-
ственную ему среду и из его 
реакций и взаимоотношений 
с другими персонажами рож-
дается основной юмор. Это 
фильм о тяге каждого из нас 
к прекрасному, чистому, на-
стоящему и честному. В дан-
ном случае — к театру, как 
мостику в нормальную жизнь. 

Снова морская тема: приключения 
на Балтике не оставят равнодушными
Несколько забавно, но нача-
ло съемок остросюжетной 
драмы «Балтийское море» 
случилось не на берегу моря 
или океана, а в самом центре 
Москвы, на Покровском 
бульваре, в Доме Телешова.

Заказчик сериала — телека-
нал «Россия». «Балтийское мо-
ре» продолжает череду мор-
ских историй. После сериалов 
«Черное море» и «Баренцево 
море» на съемочной площад-
ке вновь встретятся Павел 
Трубинер и Екатерина Вилко-
ва. Кроме того, в сериале сни-
маются Анастасия Микульчи-
на, Владимир Веревочкин, 
Антон Батырев, Андрей 
Вальц, Сергей Шнырев, Сер-
гей Иванюк, Екатерина Юди-
на, Наталья Гриншпун, Миха-
ил Лукашов и другие. Режис-
сером проекта стал Алексей 
Карелин.
...До конца войны еще долго, 
1944 год. На Балтике пото-
плена немецкая подлодка 
U-250 — ее «достал» совет-
ский «морской охотник». На 
борту лодки находятся три 
новейшие торпеды Т-5 («Ца-
ункениг») с акустической си-
стемой самонаведения, про-
званные немцами «Разруши-
телями эсминцев». Немцы 
прекрасно понимают, что со-
ветские ученые, только попа-
ди им торпеда в руки, разбе-
рут ее и в кратчайшие сроки 
найдут против нее «противо-
ядие». А это может коренным 
образом изменить расстанов-
ку сил не только в Балтий-
ском море, но и во всей Ат-
лантике...
Ситуация практически пато-
вая. Перед главой 6-го управ-
ления РСХА Шелленбергом 
(его играет Андрей Вальц) 
ставится сложнейшая задача: 
надо уничтожить суперторпе-
ды, а заодно и секретное со-
ветское КБ. 

Шелленберг может поручить 
такое трудное задание только 
профессионалу и доверенно-
му лицу. Таким человеком ста-
новится агент «Фауст» — док-
тор Иоахим фон Крегге 
 (Сергей Шнырев). Вместе 
с группой диверсантов он про-
никает в Ленинград и Крон-
штадт, где начинает развора-
чиваться операция под ко-
довым названием «Птице-
лов». Теперь подполковнику 
 Сергею Сабурову (Павел Тру-
бинер) и майору Елене Солей 
(Екатерина Вилкова) пред-
стоит вычислить и обезвре-
дить немецких диверсантов, 
а также выявить «крота» в сво-
ем окружении. А еще — сохра-
нить свою любовь, поскольку 
после неожиданного появле-
ния жены Сергея Людмилы 
(Анастасия Микульчина) их 
чувства пройдут проверку на 
прочность...

По словам создателей сериала, 
история сочетает в себе шпи-
онскую, драматическую, при-
ключенческую фактуру, что 
зрителей не может не заинте-
ресовать. Предыдущие «мор-
ские» сериалы прошли с впол-
не приличным рейтингом. 
Работа над проектом развер-
нется в Москве, Санкт-
Петербурге и Ленинградской 
области. Часть сцен снимут 
в самом центре Северной сто-
лицы, на Набережной канала 
Грибоедова и на площади 
Островского рядом с Екатери-
нинским сквером и Алексан-
дринским театром. Премьера 
проекта запланирована на 
телеканале «Россия» и плат-
форме «Смотрим». Балтий-
ское море прохладное, но сю-
жет сериала кажется жарким. 

Кадр из сериала «Балтийское море»: Екатерина Вилкова в роли майора Елены Солей, 
члена группы Сабурова

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

В комедии «Театральная 
зона» задействован 
звездный актерский со-
став: Борис Дергачев, Ни-
кита Кологривый, Семен 
Молоканов, Омар Алибу-
таев, Олег Верещагин, 
Виталий Хаев и другие. 
Режиссером проекта стал 
Ашот Кещян, генераль-
ными продюсерами сери-
ала — Сарик и Гевонд Ан-
дреасяны, как раз таки 
снявшие «Ресторан по по-
нятиям», а также «Бедно-
го олигарха» и сериал 
«Жизнь по вызову». Со-
вместное производство 
студии KIONFILM и Кино-
компании братьев Анд-
реасян. 

КСТАТИ
АЛЕКСЕЙ КАРЕЛИН
РЕЖИССЕР

Как режиссера меня прежде 
всего привлек актерский ан-
самбль, который был в преды-
дущих сезонах этого проекта. 
С Павлом Трубинером мы по-
знакомились около 20 лет на-
зад, прекрасно поработали 
и с тех пор ни разу не пересе-
кались, хотя я и предприни-
мал несколько попыток его 
пригласить, но все никак 
не срасталось, так что я не мог 
упустить такой шанс. Встре-
титься с Екатериной Вилковой 
на съемочной площадке — 
большой подарок для любого 
режиссера, я очень давно хо-
тел с ней поработать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За всем присмотрит 
Леший
В Ленинградской обла-
сти стартовали съемки 
детективного сериала 
«Леший» телеканала 
НТВ. Сериал расскажет 
о бывшем опере Сергее 
Гранине, который после 
череды жизненных ис-
пытаний решает уво-
литься из органов и стать 
инспектором по охране 
леса в тайге. Главную 
роль в картине исполнит 
актер Евгений Терских.
■
Такси заказывали?
В Москве подошли 
к концу съемки второго 
сезона многосерийной 
мелодрамы «Алла-так-
си» режиссера Рауфа Ку-
баева. К своим ролям 
вернулись Светлана 
Колпакова, Александр 
Михайлов, Евгений 
Миллер и другие арти-
сты. Напомним, что пер-
вый сезон проекта «Ал-
ла-такси» недавно был 
удостоен национальной 
телепремии «ТЭФИ» как 
лучший мелодрамати-
ческий сериал в катего-
рии «Развлекательное 
вещание, сериалы».
■
Дороги ведут... в дом 
Телеканал ТВ-3 завер-
шил съемки 4-серийно-
го мистического трилле-
ра «Дом на краю леса». 
На второй день после 
свадьбы молодые с дру-
зьями едут к месту отды-
ха, но попадают в грозу. 
По счастью, на пути им 
встречается дом, и они 
пережидают в нем непо-
году. Но поутру счастли-
вый случай оборачива-
ется кошмаром. И как бы 
они ни пытались вы-
рваться из дома, все до-
роги ведут в него... 
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Летите, силы 
вашим крыльям! 

С амый длинный день уже позади. За пеленой 
бесконечных дождей, что накрыли нас после 
бесконечной засухи, как-то немыслимо бы-
стро уже почти проскочил мимо обычно ру-
мяный, а ныне чихающий братец июнь. Все 

происходит быстрее, чем хотелось бы. И в целом, и так, 
локально, в мелочах. 
Вот совсем недавно, казалось, в высоченной ирге у сосе-
дей свили гнездо ворчливые, шумные сороки. Трещали 
они, правда, исключительно по делу — когда мы, люди, 
принимались ходить по участку, разговаривать, мешая 
им, жителям элитной по птичьим меркам «высотки»: ни 
кошкам, ни любопытным людям их там не достать.
В моем восприятии сороки всегда были птицами-хамелю-
гами да еще и не чистыми на... Хм. Не на руку же нечисты-
ми? Вот — нечистыми на клюв. С детства известно: соро-
ки воруют все блестящее. Ученые, кстати, давным-давно 
опровергли этот тезис. Наговор! Что ворчливы сороки 
и говорят с друг другом, сплетничая о нас, — это точно. 
А вот воровать ложки и драгоценности, утверждают бы-
тописатели сорочьего жития, эти птицы желанием не го-
рят. Зачем им ложка с вензелями? В ломбард не сдашь... 
А вот еду или что-то для дизайна гнезда на стадии его 
строительства могут и стянуть, ибо домовиты. Дядька 
с соседней улицы, знакомый мой, как-то посеял на даче 
носок: сохла пара на веревочке, а потом один исчез. Обу-
реваемая подозрениями и ревностью, любимая сканда-
лила хуже сороки: «Не для того я носки покупала, чтобы 
ты оставлял их невесть где». А осенью спилил дядька боя-
рышник за домом, а там — сорочье гнездо, в нем — носок. 
Хохота было... 
И вот в начале уходящей недели в гнезде у соседей моих 
сорочьи птенцы впервые покинули гнездо. Пять бойких 
сорочат — нелепых, нахальных. Наблюдать за тем, как 
родители ставят их на крыло, можно до бесконечности. 
Учат, терпеливо показывают, как надо. Дают упасть, на-
блюдают, как птенцы поднимаются. Атаковали черно-бе-
лую кошку так грозно, что она ретировалась...
Как забавно совпало это с выпускным! Можно сказать, 
символично совпало. Сороки, правда, ведут себя мудрее 
людей, не грешат гиперопекой, веря в будущее птенцов. 
Летите, летите. Счастья вам и силы вашим крыльям! 

Ярмарка
CERAMANIA

 Курская
4-й Сыромятнический пер., 1/8, 
стр. 6
Винзавод, Зеленый Ангар
28 июня, 12:00, бесплатно
На фестивале будут представле-
ны изделия более 130 мастеров 
со всей России. Гости всех 
возрастов смогут посетить ма-
стер-классы по лепке, росписи 
и витражным техникам.

Фестиваль
Фолк-кемп

 Баррикадная
Ул. Б. Никитская, 60, стр. 1
Культурный центр «Исток»

28 июня, 13:00, бесплатно
Гостей фестиваля ждет живое 
общение, знакомство с фолк-
кемповским движением 
и русскими народными тради-
циями. Пройдет частушечный 
батл и даже мастер-классы 
по игре на балалайке.

Выставка
День Счастья

 Охотный Ряд
Театральный пр-д, 2
Отель
29 июня, 12:00, бесплатно
Посетители увидят свежие 
работы российских художников, 
графиков и керамистов, раз-
мышляющих о радости бытия 
с помощью искусства.

АФИША
НА ВЫХОДНЫЕ

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Провели аграрные реформы, 
решили поставить памятник
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1905 год.120 лет назад на-
чалось восстание на броне-
носце «Потемкин».

1910 год. 115 лет назад 
принято столыпинское 
аграрное законодатель-
ство. Крестьяне смогли вы-

купать свободные государ-
ственные земли и наделы 
у помещиков.

1995 год. 30 лет назад вы-
шло постановление прави-
тельства Москвы об уста-
новке памятника к 300-ле-
тию Российского флота. 
Монумент Петру I располо-
жили на Крымской набе-
режной.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

Сегодня точку в номере ставят студенты, выпускники Театрального института имени Бориса Щукина этого года (слева направо): Александр Свинцов, 
Максим Хританков, Юлия Сиринько, Ольга Зайцева и Екатерина Жигульская. Весной они приходили к нам в редакцию писать Тотальный диктант. 
Ничего странного в этом нет: наша газета со Щукинским институтом дружит, мы о нем пишем, ходим на спектакли, в которых играют студенты. Но 
в этом году у нас случился некий «прорыв в отношениях»: студенты (Саша Свинцов) поставили потрясающий спектакль «Кабаре», который нам так 
понравился, что мы даже посвятили ему специальную вкладку в нашем еженедельнике. Но сейчас — не об этом. 30 июня все экзамены будут сданы, 
и в Щукинском грянет выпускной. А потом у этих ребят с курса Павла Любимцева и Владимира Тартаковского начнется взрослая жизнь. Надеемся, 
всех их ждет счастливая театральная судьба и через несколько лет их имена будет знать вся страна, а спектакли, мюзиклы, оперетты и сериалы с их 
участием будут исключительно хитами! Ребята, институт позади, впереди — вся жизнь. Осторожно, двери открываются, следующая станция... Вы-
бирайте название: Работа, Творчество, Дерзание, Успех! Все получится! Мы желаем вам счастья! ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

Товарищ — 
газета

в соцсетях

Коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Замена замков. Т. (925) 402-84-11 

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Юрист Лапина Алена Михай-
ловна. Личное сопровождение на 
любой стадии, высокое профес-
сиональное качество, опыт работы 
в суде 15 лет. Понимаю, как решить 
любой вопрос. Звоните, и я вам по-
могу. Заключаю официальный дого-
вор. Т. (926) 155-13-38
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Товары и услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

Депутаты Госдумы выступили с инициативой ограни-
чить торговую наценку на продукты первой необходи-
мости до 15 процентов. По их мнению, такое нововведе-
ние позволит повысить доступность некоторых товаров 
для малообеспеченных слоев населения.

Вопрос дня
На продукты первой 
необходимости 
могут ограничить 
наценку. И как вам?

ИВАН ОРЛОВ
ФИНАНСИСТ, ПРАКТИКУЮЩИЙ 
ИНВЕСТОР

При реализации этой инициа-
тивы возникнет много про-
блем. Например, розничные 
сети и магазины могут отка-
заться продавать такие това-
ры. Так как их стоимость об-
разуется с учетом логистики, 
зарплат сотрудников и других 
факторов. При снижении цен 
бизнесу будет проще убрать 
товар с полок, чем продавать 
в убыток. А если предприни-
матели решат и дальше реали-
зовывать продукты первой 
необходимости по низкой це-
не, они вытеснят менее каче-
ственные товары бюджетных 
марок. При равной цене по-
требитель их не выберет. 

ДАНИЛ НЕЧАЕВ
МАРКЕТОЛОГСТРАТЕГ, ЭКСПЕРТ 
ПО ВНЕДРЕНИЮ СИСТЕМНОГО 
МАРКЕТИНГА В БИЗНЕС

Эта стратегия демонстрирует 
свою эффективность на про-
тяжении многих лет. Любая 
компания стремится исполь-
зовать рыночную ситуацию 
в свою пользу, укрепляя пози-
ции. Но введение предельной 
наценки на товары негативно 
скажется на небольших пред-

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

приятиях, у которых не хвата-
ет ресурсов, чтобы анализиро-
вать ситуацию. В то же время 
крупные, системно организо-
ванные компании могут ис-
пользовать это нововведение 
в качестве преимущества, 
привлекая больше клиентов 
за счет предложения «честной 
стоимости» и минимальной 
наценки. Привлеченные по-
добным образом покупатели, 
вероятно, приобретут не толь-
ко товары с минимальной на-
ценкой, но и другие, цены на 
которые, возможно, будут 
увеличены, чтобы компенси-
ровать потери.

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ В ЧАСТНОЙ КОМПАНИИ

Такая практика может по-
мочь малообеспеченным сло-
ям населения покупать про-
дукты по более выгодной це-
не. Кроме того, инициатива 
поможет избежать резкой 
инфляции и подорожания 
жизненно необходимых това-
ров. Если у торговых сетей 
высокая прибыль, они смогут 
снизить наценку на свои то-
вары так, что цена для поку-
пателя увеличится примерно 
всего на 5 процентов.

Вчера в Центральном музее 
древнерусской культуры 
и искусства имени Андрея 
Рублева состоялось откры-
тие новой выставки «Обая-
ние драгоценного металла». 
Экспозиция посвящена юве-
лирному искусству России 
XVII столетия.

Церемония открытия началась 
с песнопения «Хвалите имя Го-
сподне» в исполнении моло-
дежного знаменного хора Спа-
со-Андроникова монастыря. 
— В экспозиции представлено 
шесть предметов, — расска-
зывает куратор выставки, за-
меститель заведующего отде-
лом экспертизы и искусство-
ведческих заключений Музея 
имени Андрея Рублева Олеся 
Скрипейчук. — Их немного, 
но все они информативные. 
Каждый представленный 
предмет — это действитель-
ный шедевр ювелирного ис-
кусства XVII века. Все они по-
могают понять определенные 
этапы искусства в России. 
В тот период большое распро-
странение получила цветная 
эмаль, которую использовали 
для оформления и светских, 
и религиозных изделий. Экс-
понируемые предметы пред-

ставляют все эмальные техни-
ки того времени.
Некоторые из них взяты из 
частных коллекций и будут 
представлены впервые. Это па-
нагии (часть облачения епи-
скопов) «Богоматерь Знаме-
ние», «Господь Вседержитель» 
и икона Богоматери «Курская-
Коренная». Все эти предметы 
были созданы ювелирами 
Кремлевских мастерских.
У многих экспонатов выстав-
ки совершенно необычайная 

судьба. Например, здесь пред-
ставлен крест-мощевик, кото-
рый был подарен Петром I 
своему секретарю Алексею 
Макарову. 
— Это был человек, который 
был ближе всех к царю (поз-
же императору) и государ-
ственным тайнам, — объяс-
няет заведующая научно-ис-
следовательским отделом 
Музея имени Андрея Рублева 
Мария Маханько. — Он вел 
дневники, которые и по сей 

день считаются главными ис-
точниками информации 
о правлении государя.
Крест-мощевик передавался 
из поколения в поколение, 
а в 1930-х годах попал в ру-
ки Союза воинствующих 
безбожников, от которых 
по стечению обстоятельств 
был передан в музей-заповед-
ник «Александровская сло-
бода».
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Впервые представили шедевры 
ювелирного искусства 

25 июня. Куратор выставки, заместитель заведующего 
отделом экспертизы и искусствоведческих заключений 
Музея имени Андрея Рублева Олеся Скрипейчук рядом 
с иконой «Богоматерь Владимирская». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

МИХАИЛ МИНДЛИН
ДИРЕКТОР ЦЕНТРАЛЬНОГО МУЗЕЯ 
ДРЕВНЕРУССКОЙ КУЛЬТУРЫ 
И ИСКУССТВА ИМЕНИ АНДРЕЯ РУБЛЕВА

Эта выставка, на мой взгляд, 
чрезвычайно интересная 
и уникальная. Здесь представ-
лены без преувеличения ше-
девры русского религиозного 
ювелирного искусства XVII ве-
ка, выполненные в Кремлев-
ских мастерских. Собранные 
предметы разнообразны 
по сложности и художествен-
ному достоинству — это 
и многоцветные эмали, и рос-
писи. Экспозиция небольшая, 
но вся она, без исключения, 
представлена памятниками 
искусства и показывает широ-
кий спектр ювелирных прие-
мов того времени.

ПРЯМАЯ РЕЧЬВыставка


